
Когда министр иностран-
ных дел Армении Арарат 

Мирзоян на встрече с россий-
ским коллегой Сергеем Лавро-
вым в Москве заявил об ин-
тенсивности политического 
диалога между двумя страна-
ми на всех уровнях, вспомни-
лась традиция «вертлявости» 
Иревана. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Переговоры в Москве были на-
пряженными, несмотря на улыба-
ющиеся лица и «дружеские» руко-
пожатия министров, о чем свиде-
тельствует следующая фраза Сергея 

Лаврова по итогам обсуждений: 
«Надеемся, что весь массив взаи-
мовыгодных двусторонних связей, 
накопленный за долгие годы, будет 
востребован, и по всем упомяну-

тым направлениям (военно-поли-
тическому, экономическому, куль-
турному и гуманитарному) будем 
взаимовыгодно сотрудничать. 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 23.01.2025
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Новый политический ланд-
шафт замаячил на горизон-

те. С возвращением Дональда 
Трампа в Белый дом Европа 
оказалась в эпицентре неиз-
веданного - мира, где привыч-
ные стратегии могут утратить 
силу, а неожиданные вызовы 
угрожают разрушить много-
летние союзы. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Европа балансирует на острие 
геополитического ножа, и каждое 
ее действие может стать судьбо-
носным.

Что означают заявления о мас-
штабных пошлинах, новом энергети-
ческом диктате и переговорах, угро-
жающих расколоть союз? Готов ли 
Европейский Союз к новой волне 
давления со стороны сверхдержа-

вы, которая не терпит компромис-
сов? Смогут ли европейские лидеры 
использовать момент для укрепле-
ния единства или их шаги приве-
дут к еще большему разобщению?
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53 Человек, который спас 
свою страну
Беседа с Михаилом Гусманом

Перспективная повестка дня
Главы МИД Азербайджана 
и Великобритании обсудили 
региональную ситуацию

Глобализация 
по-азербайджански 

Энергопереход 
не должен быть 
евроцентричным, 
а касаться 
всей планеты 9

Трансатлантический разлом
Европа рискует утратить свой голос в многополярном мире

Принимая во внимание полное восстановление территориальной 
целостности и суверенитета страны как одной из провозглашен-

ных Конституцией целей, а также в связи с 30-й годовщиной приня-
тия Конституции Азербайджана и 5-й годовщиной Победы в Отече-
ственной войне Президент Ильхам Алиев объявил 2025-й в нашей 
стране «Годом Конституции и Суверенитета». 

Тернистый путь к независимости 
Страницы новейшей истории Азербайджана: 

взгляд из 2025 года

Интенсификация лицедейства, 
или Кто первым спросит с Армении за двурушничество 

Бизнес на пороках и кримина-
ле - самый отвратительный, 

и каждый, кто имеет к нему от-
ношение, непременно удоста-
ивается презрения общества. 
Иной раз пойманные за руку 
соучастники грязных дел, де-
лая хорошую мину при про-
вальной игре, стараются при-
дать легитимность своим пре-
ступным деяниям. Дерзко идут 
на обман общественного мне-
ния наглой наступательной по-
зицией. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

От того, что ловкачи идут ва-
банк, да еще и шокируя общество 

уродливо выглядящим открытым 
забралом, они не перестают быть 
незапятнанными. Грязь с их обли-
ка не сходит. 

Типичным представителем от-
ряда оскандалившихся лузеров из 
маргинальной среды является пер-
вый зампред комитета Госдумы по 
делам стран СНГ и связям с со-
отечественниками Константин За-
тулин. Он всем известен своей за-
предельной армянофилией. Демон-
стрируя качества изворотливого 
пройдохи, он давно прослыл оди-
озным, да так, что ему дан от во-
рот поворот. 

В Армении он персона нон-грата. 
Казалось бы, куда уж дальше падать. 

Авантюрист с большой дороги 
Константин Затулин продолжает промышлять 
преступным бизнесом
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На политической шахматной 
доске, где разыгрываются 

судьбы народов и государств, 
вновь оживление.

На днях премьер-министр Сло-
вакии Роберт Фицо с его прозорли-
вым реализмом и президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган, мастер мно-
гоходовых комбинаций, выступи-
ли как архитекторы мира, предла-
гая смелое видение урегулирования 
одного из самых сложных конфлик-
тов современности - российско-
украинское противостояние.

Встреча в Анкаре стала не про-
сто дипломатическим событием. Это 
был сигнал миру о том, что даже 
в разгар противостояний есть ме-
сто для нового мышления, осно-
ванного на прагматизме и страте-

гическом балансе. Эта инициатива 
может стать искрой, которая заж-
жет пламя надежды, где ключевые 
игроки наконец сядут за стол пере-
говоров, чтобы раз и навсегда по-
ложить конец войне между Росси-
ей и Украиной.

Заявления премьер-министра 
Словакии Роберта Фицо, сделан-
ные в Анкаре, словно маяк в бу-
шующем море мировой полити-
ки, освещают путь к возможному 
миру между Россией и Украиной. 
На фоне многолетнего конфликта, 
который раздирает Восточную Ев-
ропу, Словакия под руководством 
Фицо демонстрирует поразитель-
ную способность быть голосом 
разума, объективности и неопровер-
жимого реализма.

От диалога к действию
Турция и Словакия меняют правила игры
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В авангарде перемен
Формула успеха: доверие, диалог, развитие
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22 января премьер-министр Азербайджанской Республики Али Аса-
дов встретился с Чрезвычайным и Полномочным Послом Турец-
кой Республики Джахитом Багчи в связи с завершением его дипло-
матической миссии в нашей стране.

Как сообщили в пресс-службе Кабинета Министров, Али Асадов по-
благодарил посла за вклад в развитие отношений между двумя странами.

На встрече была высоко оценена степень дружеских, братских и страте-
гических союзнических отношений между Азербайджаном и Турцией, об-
суждены вопросы в связи с расширением экономического сотрудничества.

АЗЕРТАДЖ

За вклад в развитие отношений
Премьер-министр Али Асадов 

встретился с послом Турции в Азербайджане

10 Стабильный прогноз 
В 2025 году в Азербайджане 
ожидается рост ВВП

Генеральный секретарь Между-
народной организации тюркской 
культуры (Türksoy) Султан Раев 
в рамках визита в США вручил 
видному ученому, лауреату Но-
белевской премии, профессору 
Азизу Санджару медаль «По-
сол культуры тюркского мира».

Церемония награждения состо-
ялась в Культурном центре имени 
Санджара, действующем при Фон-
де Азиза и Гвен Санджар в Север-
ной Каролине (США).

С.Раев напомнил, что решение 
о награждении всемирно известно-
го ученого было принято единоглас-
но министрами, входящими в состав 
Постоянного комитета Türksoy на 
40-м заседании структуры в Шуше.

«Азиз Санджар - не просто уче-
ный, а отражение научного гения 
тюркского мира. Лауреат Нобелев-
ской премии внес вклад в развитие 
всего человечества. Ваши скромность 

и трудолюбие являются примером для 
каждого человека», - подчеркнул он.

Профессор Азиз Санджар со 
своей стороны назвал звание «По-
сол культуры тюркского мира» са-
мым ценным в своей жизни - «более 
ценным, чем Нобелевская премия». 
«Звание «Посол культуры тюркско-
го мира» было моей мечтой, - ска-
зал он. 

Более ценный, 
чем Нобелевская премия

Азизу Санджару присвоено звание 
«Посол культуры тюркского мира»
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Ваше превосходительство!
От имени правительства и наро-

да Гамбии и от себя лично с глубокой 
скорбью выражаю соболезнования 
правительству и народу Азербайд-
жана в связи с трагической гибелью 
людей в результате крушения при-
надлежащего Азербайджану само-
лета 25 декабря прошлого года.

Наши мысли и молитвы с семь-

ями погибших и с теми, кто постра-
дал в результате этой трагедии. В эти 
тяжелые моменты моральная под-
держка правительства Гамбии с вами.

Пусть души погибших покоятся 
с миром. Желаю Вам терпения в эти 
горестные дни.

Адама Барроу,
Президент Республики Гамбия

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву

22 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев на основании обраще-
ния противоположной сторо-
ны встретился в Давосе с Пре-
зидентом Украины Володими-
ром Зеленским.

В ходе беседы были обсуждены 
связи между Азербайджаном и Укра-
иной в политической, экономической, 
гуманитарной областях, сотрудни-
чество в энергетической сфере и во-
просы региональной безопасности.

АЗЕРТАДЖ

Диалоги в международном формате
Визит Президента Азербайджана Ильхама Алиева в Швейцарию

Встреча 
с Президентом 
Украины  
в Давосе

22 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев на основании обраще-
ния противоположной стороны 
встретился в Давосе с руководи-
телем Конгресса христианских 
лидеров США Джонни Муром.

В ходе беседы с удовлетворением 
было подчеркнуто, что в Азербайд-
жане обеспечиваются религиозные 
свободы, представители различных 
народов и религий исторически жи-
вут в нашей стране в мире, спокой-
ствии и гармонии.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о позитивных перспективах 

азербайджано-американских отно-
шений в период правления Трампа.

Глава государства отметил, что в пе-
риод администрации Байдена-Блин-
кена США проявляли предвзятое от-
ношение к Азербайджану, в результате 
чего в двусторонних связях насту-
пил кризис. Президент Ильхам Али-
ев расценил возобновление действия 
907-й поправки как проявление не-
благодарности именно администра-
ции Байдена-Блинкена.

В ходе беседы обсуждался во-
прос будущих отношений между 
Азербайджаном и администраци-
ей Трампа.

АЗЕРТАДЖ

Президент Ильхам Алиев встретился в Давосе  
с руководителем Конгресса христианских лидеров США

22 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев на основании обраще-
ния противоположной сторо-
ны встретился в Давосе с прези-
дентом Европейского банка ре-
конструкции и развития (ЕБРР) 
Одиль Рено-Бассо.

Поздравив Президента Азер-
байджана с успешным проведени-
ем COP29, Одиль Рено-Бассо под-
черкнула, что высоко оценивает 
результаты, достигнутые на этом 
мероприятии.

Коснувшись ряда проектов, осу-
ществляемых между нашей страной 
и Европейским банком реконструк-
ции и развития, она сказала, что дано 
согласие на финансирование бан-
ком реализации проекта, связанного 
с водным хозяйством города Гянджа.

Одиль Рено-Бассо проинформи-
ровала о кредитных линиях, выде-
ленных для поддержки проектов, ре-
ализуемых с банковским сектором 
нашей страны, в том числе в обла-
сти малого и среднего предприни-

мательства, женского предприни-
мательства и устойчивого развития.

Говоря о важных проектах, пред-
усмотренных для реализации в на-
шей стране, Президент Ильхам Алиев 
отметил работу, проводимую в сфе-
ре водного хозяйства, транспорта, 
развития города Баку.

В ходе беседы были обсуждены 

вопросы экспорта «зеленой» энер-
гии в Европу, связанные с этим про-
екты и возможности регионально-
го сотрудничества как с Грузией, так 
и со странами Центральной Азии.

Затем состоялась церемония под-
писания.

«Кредитное соглашение между 
Азербайджанской Республикой и Ев-

ропейским банком реконструкции 
и развития для реконструкции си-
стемы водоснабжения и канализа-
ции города Гянджа» подписали ми-
нистр экономики Микаил Джабба-
ров и первый вице-президент банка 
Юрген Ригтеринк.

АЗЕРТАДЖ

Президент Ильхам Алиев встретился в Давосе с президентом 
Европейского банка реконструкции и развития

22 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев на основании обраще-
ния противоположной сторо-
ны встретился в Давосе с пре-
мьер-министром Республики 
Хорватия Андреем Пленковичем.

Андрей Пленкович поздравил 
главу государства с успешным про-
ведением COP29.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил премьер-министра Хорва-
тии за участие в COP29. В ходе бе-
седы было подчеркнуто, что в рам-
ках COP29 приняты очень важные 
решения для продвижения глобаль-
ной климатической повестки.

Президент Азербайджана и пре-
мьер-министр Хорватии высоко оце-
нили нынешний уровень отношений 

между нашими странами, особо от-
метили сотрудничество в энергети-
ческой сфере.

Были особо подчеркнуты роль, 
которую сегодня играет Азербайд-

жан в энергетической безопасности 
Хорватии, экспорт нефти и газа из 
нашей страны в Хорватию, а также 
обсуждены перспективы увеличе-
ния объемов экспорта газа.

Глава государства отметил, что 
сегодня Азербайджан экспортиру-
ет газ в 10 европейских стран, во-
семь из которых являются членами 
Европейского Союза. Было подчер-
кнуто, что Европейский Союз оце-
нил Азербайджан как панъевропей-
ского поставщика энергии.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по вопросам развития сотруд-
ничества между нашими странами 
в различных сферах и отношений 
Азербайджана с Европейским Со-
юзом, была отмечена роль межпра-
вительственной комиссии.

Премьер-министр Хорватии при-
гласил главу нашего государства по-
сетить с официальным визитом его 
страну.

АЗЕРТАДЖ

Президент Ильхам Алиев встретился в Давосе  
с премьер-министром Хорватии

В рамках официального визи-
та в Италию председатель Мил-
ли Меджлиса Сахиба Гафарова 
встретилась с членами Комис-
сии по политике Европейского 
Союза Сената Италии и группы 
дружбы по межпарламентским 
связям Италия-Азербайджан.

В ходе встречи сенатор Джулио 
Терци выразил уверенность, что ны-
нешний визит будет способствовать 
развитию двусторонних отношений. 
Он еще раз выразил соболезнования 
спикеру Милли Меджлиса в связи 
с 35-й годовщиной трагедии 20 Ян-
варя и авиакатастрофой, произошед-
шей 25 декабря 2024 года. Сенатор 
отметил, что соболезнования Пре-
зидента Италии Серджо Маттарел-
лы и министра иностранных дел Ан-
тонио Таяни Азербайджану в связи 
с авиакатастрофой являются нагляд-
ным примером дружбы между дву-
мя странами.

Спикер Милли Меджлиса Сахиба 
Гафарова сказала, что азербайджа-
но-итальянские отношения находят-
ся на высоком уровне. В ходе беседы 
было отмечено, что взаимные визи-
ты вносят важный вклад в дальней-
шее развитие связей. В этом плане 
визиты Президента Ильхама Али-
ева в Италию, в том числе состояв-
шийся в сентябре прошлого года, 
а также визит Президента Италии 
в нашу страну сыграли существен-
ную роль в дальнейшем расширении 
и углублении наших двусторонних 
отношений.

На встрече отмечалось, что одна 
из важных тем, обсуждаемых сторо-
нами в ряду других вопросов, свя-
зана с охраной окружающей среды. 
Участие премьер-министра Италии 
в прошедшей в Баку в ноябре про-
шлого года 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата - COP29 так-

же свидетельствует о том, что Ита-
лия придает большое значение это-
му вопросу.

Итальянская сторона вырази-
ла признательность Азербайджа-
ну, особенно Президенту Ильхаму 
Алиеву, за организацию и проведе-
ние СОР29 на высоком уровне. Успех 
СОР29 и достижение значительных 
результатов охарактеризованы как 
результат продемонстрированной 
Азербайджаном позиции. Отмече-
но, что в настоящее время продолжа-
ются переговоры по вопросам окру-
жающей среды, что свидетельствует 
о заинтересованности Европейско-
го Союза в этой сфере.

В ходе беседы спикер Милли Медж-
лиса, отметив роль групп дружбы 
в развитии отношений между пар-
ламентами двух стран, рассказала 
о важности увеличения числа вза-
имных визитов. Она отметила, что 
повышение интенсивности таких ви-
зитов будет способствовать предо-
ставлению более правдивой инфор-
мации общественности на фоне рас-
пространения в Европе фейковых 
новостей об Азербайджане.

Выступая на встрече, руководи-
тель группы дружбы по межпарла-
ментским связям Италия-Азербайд-
жан Марко Скурриа также поделился 
своим мнением о перспективах раз-
вития двусторонних отношений. Он 
выразил обеспокоенность предвзя-
той позицией, проявляемой к Азер-
байджану в ПАСЕ.

Затем встреча продолжилась 
в интерактивном формате, предсе-
датель Милли Меджлиса ответила 
на вопросы противоположной сто-
роны об азербайджано-итальянских 
отношениях, внешнеполитических 
приоритетах Азербайджана, текущей 
ситуации в регионе Южного Кавка-
за, а также процессе нормализации 
отношений между Азербайджаном 
и Арменией.

Баку-Рим: курс на сближение
Спикер Милли Меджлиса встретилась  

с членами Комиссии по политике Европейского Союза  
Сената Италии

Парламентская делегация во гла-
ве со спикером Милли Меджли-
са Сахибой Гафаровой в рамках 
визита в Италию посетила по-
сольство Азербайджана в Риме.

С.Гафарова ознакомилась с усло-
виями, созданными в здании и Азер-
байджанском культурном центре при 
посольстве.

В помещениях посольства созда-
ны все необходимые условия для ди-
пломатического корпуса. В приемных 
залах представлены фото, отобража-
ющие важнейшие моменты азербайд-
жано-итальянских отношений, визиты 
Президента Ильхама Алиева на осво-
божденные территории, а также книги 
об Азербайджане, изданные в Италии.

В оформлении интерьера Куль-
турного центра использованы эле-
менты государственной символики 
Азербайджана, национальных реме-

сел, в том числе шебеке. В выставоч-
ных залах центра демонстрируются 
различные экспонаты, отражающие 
историю Азербайджана. В центре соз-
даны все условия для проведения ме-
роприятий и встреч.

В Азербайджанском культурном 
центре экспонируются изданные на ита-
льянском языке Фондом Гейдара Али-
ева книги об азербайджанской куль-
туре, искусстве, ремеслах, наскальных 
рисунках, миниатюрном искусстве, на-
циональной музыке, ювелирных из-
делиях и коврах. Здесь также пред-
ставлены книги, изданные в Италии 
в последние годы об истории, куль-
туре, литературе и внешней полити-
ке Азербайджана.

Во дворе посольства экспониру-
ются макеты «Харыбюльбюль», авто-
рами которых являются победители 
международного фестиваля искусств 
«Харыбюльбюль».

Италия сквозь призму Азербайджана
Сахиба Гафарова посетила наше посольство в Италии
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Традиционные встречи Пре-
зидента Ильхама Алиева на 

Всемирном экономическом фо-
руме в швейцарском Давосе ста-
ли ориентиром намерений собе-
седников. Впрочем как и в Баку, 
он принимает только тех лиде-
ров, которыми движет искрен-
ность и желание развивать от-
ношения с Азербайджаном. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Глава государства ввиду плотно-
го графика (например, сегодня ему 
в ходе панельной дискуссии «Каспий-
ские перекрестки и течения» пред-
стоит презентация новых возмож-
ностей Страны огней после полно-
го восстановления суверенитета) 
беседует с визави исключительно 
на основании протокольных обра-
щений противоположной стороны. 
Сбалансированная внешняя поли-
тика официального Баку предпо-
лагает широкий выбор достойных 
партнеров Азербайджана, среди ко-
торых президент близкого по духу 
Израиля Ицхак Герцог, канцлер ФРГ 
- ведущей экономики Евросоюза - 
Олаф Шольц, президент Латвии - 
надежного балтийского друга в ЕС 
- Эдгарс Ринкевичс. 

С другой стороны, это ближне-
восточный Ирак, с которым нас свя-
зывают исторические, культурные, 
религиозные и этнические узы, а его 
президент Абдель Латиф Джамал Ра-
шид всегда подчеркивает значимость 
опыта геологов азербайджанского 
происхождения в качестве пионе-
ров разведки местных месторожде-
ний углеводородов, составляющих 
основу экономики этой страны. 

Также Баку является традицион-
ным мостом взаимопонимания меж-
ду Багдадом и Эрбилем, и встреча 
Президента Ильхама Алиева в Да-
восе с премьер-министром Ирак-
ского Курдистана Масруром Бар-
зани (сыном давнего друга нашего 
народа, первого президента авто-
номного образования Масуда Бар-
зани) стала отличным поводом для 
наращивания и углубления связей 
данного региона с тюркским миром. 

Экономическая составляющая 
встреч главы государства с лидера-
ми глобальных финансовых, транс-
портных, логистических и производ-
ственных брендов (The Goldman Sachs 
Group Inc., DP World, Oliver Wyman 
Group, Carlsberg Group и др.) тоже 
была далека от формального подхо-
да сторон, хотя и соответствовала 
рамкам протокола - все они имеют 
работы в Азербайджане, где создан 
превосходный прозрачный климат 
для нормального бизнеса и инве-
стиций. Да и сам проводимый уже 
в 55-й раз традиционный ежегодный 
Всемирный экономический форум, 
организованный под символическим 
девизом «Сотрудничество в интел-
лектуальную эпоху», дает немалую 
пищу для размышлений, ставших 
особенно актуальными по итогам 
глобальной климатической конфе-
ренции СОР29, успешно прошедшей 
с 11 по 24 ноября в Баку. Именно по-
этому в числе ключевых тем заявле-
но обсуждение изменения климата 
и внедрение «зеленых» технологий 
в среднесрочной перспективе, а так-
же развитие искусственного интел-
лекта в контексте влияния передо-
вых IT-технологий на рынок труда. 

Это как раз то, о чем предупреждал 
три года назад юношей и девушек 
дальновидный глава государства на 
юбилейном Форуме, приуроченном 
к 25-летию Дня азербайджанской 
молодежи. 

Президент Ильхам Алиев 2 фев-
раля 2022 года отправил ряд важ-
ных сигналов будущим поколениям 
о необходимости соответствовать 
велению. «Между нами и Давосским 
всемирным экономическим форумом 
подписан документ, раскрывающий 
преимущества Четвертой промыш-
ленной революции для их применения 
в местных условиях и координации 
этой работы на Южном Кавказе. 
Это показатель глобального доверия 
к стабильности и лидерству Азер-
байджана, который в рейтинговых 
отчетах всегда занимает ведущие 
места, в том числе по привержен-
ности правительства реформам. 
Это выгодно и нам, так как надо 
быть открытыми к новейшим ме-
тодам, тенденциям и технологи-
ям, модернизируя весь уклад, бази-
руясь при этом на национальных 
ценностях. Кроме того, это помо-
жет нам с полномасштабным до-
ступом к глобальному информаци-
онному пространству - между миром 
25-летней давности и современны-
ми реалиями есть большая разница 
и, возможно, многих традиционных 
профессий через несколько лет не бу-
дет ввиду отсутствия необходимо-
сти. То есть нам необходимо гото-
виться к новым профессиям, кото-
рые могут появиться в результате 
Четвертой промышленной револю-
ции, в противном случае эти места 
будут утеряны, число безработных 
вырастет, и мы отстанем от гло-
бальных трендов, будучи не гото-
вы к инновациям», - произнося эти 
слова, мудрый наставник молодежи 
словно знал, что в январе 2025 года 
ему предстоит в Давосе презенто-
вать новые возможности Страны ог-
ней в запланированных дискуссиях. 

Между тем в ближайшие пять 
лет ожидается быстрый рост чис-
ла вакансий, связанных с переходом 
на «зеленые» технологии и энерге-
тику, специалистов по автономным 
и электрическим транспортным сред-
ствам, инженеров-экологов и раз-
работчиков в области возобнов-
ляемых источников энергии. Для 
нашей молодежи еще одна весьма 
перспективная сфера - биоэконо-
мика, так как глобальная стоимость 
отрасли к 2030 году по прогнозам 

составит до $30 трлн. Данный сек-
тор является одним из элементов 
«биологической экономики» замкну-
того цикла и охватывает не только 
привычное производство продуктов 
питания, стройматериалов и энер-
гии, но и повторное использование 
возобновляемых биологических ре-

сурсов, включая аграрную продук-
цию, в том числе лесного и морско-
го хозяйств. 

Кстати, швейцарский курорт-
ный городок анонсировал в течение 
пяти дней в рамках экономическо-
го Форума собрать рекордное чис-
ло гостей - порядка 3 тыс. участни-
ков из 130 стран мира. Для участия 
в дискуссиях в Швейцарию прибы-
ло порядка 350 официальных пред-
ставителей политического руковод-
ства и правительств из 60 государств, 
плюс топ-менеджеры крупнейших 
мировых компаний, общественные 
деятели и представители ведущих 
глобальных СМИ. 

«Нынешний форум проходит 
на самом сложном за последние не-
сколько поколений геополитическом 
фоне», - не случайно заявил нака-
нуне президент ВЭФ Берге Бренде, 
так как согласно ежегодному обзо-
ру рисков, опубликованному орга-
низаторами Форума за неделю до 
открытия, разрушительные воору-
женные конфликты между государ-
ствами с массовыми гуманитарными 
катастрофами представляют глав-
ную опасность современности. Од-
нако это видимый фон, так как не 
меньшую «подготовительную» опас-
ность представляют геоэкономиче-
ская конфронтация, усилившиеся 
процессы раскола между странами 
коллективного Запада и глобального 
Юга, возвращения к многополярно-
му торговому противостоянию, что 
свидетельствует о все более раска-
лывающихся тектонических пластах 
глобального политэкономического 
ландшафта. 

Соответственно, в число наибо-
лее «горячих» тем, которые обсужда-
ются в ходе мероприятия, включены 

не только финансовые и экономи-
ческие риски для создания глобаль-
ных цепочек материальных ценно-
стей, но и озабоченность перемена-
ми в политике Вашингтона в свете 
возвращения в Белый дом Дональда 
Трампа, всплеск популистских на-
строений в Европе, а также послед-

ствия продолжающейся уже поч-
ти 3 года войны России с Украиной 
и катастрофической гуманитарной 
ситуации в секторе Газа. Конечно, 
в идеале на экономической «тусов-
ке» стоило бы сделать упор на энер-
гетической безопасности и переходе 
к «зеленому» экспорту, на взаимо-
действии государственного и част-
ного секторов для решения наиболее 
острых мировых проблем в области 
климата, торговых противостояний, 
поиска путей выхода из ряда дру-
гих сложнейших отраслевых кри-
зисов. Однако агрессия со сторо-
ны тех, кто недоволен итогами По-
тсдамского переформатирования 
глобального миропорядка, подстре-
кательство ряда столиц к полномас-
штабному вооруженному противо-
стоянию вносят свои коррективы, 
превращая горячую фазу противо-
стояния в «естественное» продол-
жение «невинных» экономических 
споров, вроде введения администра-
цией Белого дома таможенных та-
рифов на поставку товаров из Ки-
тая и Евросоюза. 

Выверенная внешняя политика 
Азербайджана тем и отличается, что 
умело отличает чистую экономику 
от крикливого политиканства, от 
площадной риторики которого до 
горячей фазы конфликта - один шаг. 
Может быть, именно по этой при-
чине Президент Ильхам Алиев на-
стоятельно рекомендует всем регио-
нальным участникам развития Юж-
ного Кавказа быть осмотрительнее 
во взгляде на мировые процессы. 

В программном интервью отече-
ственным телеканалам, приурочен-
ном к итогам минувшего года, глава 
государства четко расставил при-
оритеты взаимопонимания: «Счи-

таю, что мы находимся в начале 
формирования нового миропорядка, 
по ходу которого возникнет нема-
ло пробелов, так как созданная по-
сле Второй мировой войны система 
уже утратила свой потенциал. Об 
этом свидетельствуют не только 
искусственно создаваемые конфлик-
ты и войны, но и очевидный поли-
тический и нравственный кризис 
в ведущих западных странах, боль-
ше других критикуемый Дональдом 
Трампом, избранным президентом 
США. А потому для заполнения про-
белов нужны новые серьезные игро-
ки с серьезной повесткой, и мы счи-
таем, что Организация тюркских 
государств может стать серьез-
ным центром силы в глобальном 
масштабе при наличии обширной 
географии, солидных человеческих 
ресурсов с растущей демографией, 
неисчерпаемыми природными ресур-
сами, транспортно-коммуникаци-
онными линиями и политическим 
единством. Считаю, что этот про-
бел также может восполнить D8, 
в странах которой проживает при-
мерно 1,3 млрд человек, с 60% эко-
номики исламских стран - для нас 
это возможность, которую нельзя 
упускать, теряя время, и мы стали 
членами данной организации с озву-
ченной повесткой дня». 

Сказано вполне ясно, с доказа-
тельной базой, в расчете на самую 
широкую аудиторию. Может быть, 
именно за спокойную уверенность 
в собственных перспективах не лю-
бят официальный Баку нынешние 
сидельцы Елисейского дворца в Па-
риже (до Макрона у нас тоже было 
затяжное недопонимание с францу-
зами по поводу хронически неиспра-
вимого «армянского заступничества», 
но во всяком случае до «холодной 
войны» не доходило) и в Европар-
ламенте в Брюсселе. 

Кстати, минул год, как азербайд-
жанская делегация на неопределен-
ное время приостановила свою ра-
боту в ПАСЕ (Парламентской ассам-
блее Совета Европы), что означает 
серьезное и, возможно, последнее 
предупреждение. Причиной демар-
ша является звучащая до сих пор ли-
цемерная критика со стороны депу-
татов ПАСЕ в адрес Азербайджана, 
в которой серьезно искажена реаль-
ность. Иными словами, Баку сим-
волическим разворотом аккуратно 
дает понять Западу недопустимость 
политического курса, превративше-
го в балаган ряд управляемых им 
международных структур. 

Кстати, депутаты Милли Медж-
лиса всегда уравновешены все 24 года 
представительства в данной органи-
зации и никогда не нагнетают ситу-
ации, хладнокровно годами работая 
в довольно непростых обстоятель-
ствах. Безответственные элементы 
регулярно делали в ПАСЕ выпады 
в адрес независимого Азербайджа-
на, а впервые наших делегатов пыта-
лись лишить полномочий еще в 2006 
году, после чего угомонились и успо-
коились, так и не извинившись «за 
исчерпанный инцидент». 

В хамстве как раз и заключает-

ся «прелесть» леволиберальной иде-
ологии - выйти к трибуне подобно 
Грете Тунберг, прокричать бредя-
тину, набрав в легкие воздух, а по-
том как ни в чем ни бывало отой-
ти в сторону. Но мало того - ведь 
Адольф Гитлер тоже начинал с пив-
ного путча, вставал на стол, драл 
глотку, а дорвавшись до власти, сами 
понимаете, до чего договорился… 
Судя по темпам популярности на-
ционалистов, тяготеющих к нациз-
му в ходе состязания за голоса изби-
рателей в ряде европейских столиц, 
вскоре Старый Свет вновь «сойдет 
с ума» - не зря ведь Европарламент 
принимает «сердобольные» резо-
люции в защиту террористов и се-
паратистов, называя Азербайджан 
агрессором, а Армению, 30 лет ок-
купировавшую пятую часть наших 
суверенных территорий - «незаслу-
женно пострадавшей» стороной. 

Но мы, как старый добрый док-
тор, не обращаем внимания на то, 
почему взрослые дяденьки в том же 
Париже ради гонораров от армян-
ского лобби называют черное бе-
лым, так как для нас главное - су-
хой остаток, и рейтинги Всемирного 
экономического Форума в Давосе 
значат гораздо больше, чем стена-
ния больных на голову политика-
нов, которым никто не верит даже 
на слово. Так вот, согласно опубли-
кованным на днях результатам ис-
следований ВЭФ (на заметку разно-
мастным демагогам), Азербайджан 
признан региональным лидером в во-
просе приближения к углеродной 
нейтральности и диверсификации 
энергетики, поскольку в последние 
годы национальное правительство 
активно развивает сегмент «зеле-
ной» генерации, привлекая многие 
сотни миллионов условных единиц 
валюты в виде прямых инвестиций 
в сектор возобновляемых источни-
ков энергии. И усилия официально-
го Баку весьма высоко оценивают-
ся на глобальном уровне: в отчете 
ВЭФ «Содействие эффективному 
энергетическому переходу - 2023» 
Азербайджан поднялся на 32-е место 
среди 120 государств мира по уров-
ню усилий, приложенных для пере-
хода к устойчивой и эффективной 
энергетической системе. Примеча-
тельно, что специальным гостем не-
давней панельной дискуссии на тему 
«Дорога к COP30» был министр эко-
логии и природных ресурсов Азер-
байджана, президент COP29 Мух-
тар Бабаев, поведавший немало ин-
тересного для «правопреемников» 
из Бразилии и поделившийся с ми-
ровым сообществом опытом успеш-
ного проведения поистине глобаль-
ных мероприятий. 

Уместно также отметить, что, 
по оценкам экспертов ВЭФ, в по-
следние годы наша страна ощутимо 
продвинулась и в сфере цифровой 
трансформации экономики, пред-
усматривающей внедрение элемен-
тов IV Промышленной революции, 
в рамках которой были особо выде-
лены проекты государственно-част-
ного партнерства на данном направ-
лении. 

В авангарде перемен
Формула успеха: доверие, диалог, развитие

Рейтинги Всемирного экономического Форума в Да-
восе для нас значат гораздо больше, чем стенания 

больных на голову политиканов, которым никто не 
верит даже на слово

Ильхам АЛИЕВ:

Между нами и Давосским всемирным эконо-
мическим форумом подписан документ, рас-
крывающий преимущества Четвертой про-
мышленной революции для их применения 
в местных условиях и координации этой ра-
боты на Южном Кавказе

- Türksoy - очень ценная орга-
низация, и я надеюсь, что она бу-
дет представлять нас во всем мире».

Ученый отметил значимость кон-
солидации усилий тюркских госу-
дарств, подчеркнув, что сближение 
в тюркском мире - следствие вкла-
да лидеров государств и таких ор-
ганизаций, как Türksoy. «Тюркские 
племена долгое время были разоб-
щены. Однако, если сегодня мы мо-
жем говорить о единстве, то боль-
шой вклад в это вносят наши главы 
государств, те, кто имеет тюркское 
сознание в своем сердце, и такие ор-
ганизации, как Türksoy».

Генсек Türksoy преподнес про- фессору Азизу Санджару предметы, 
отражающие единство и богатство 
культуры тюркского мира, в том чис-

ле значок Харыбюльбюль - символ 
Победы Азербайджана в 44-днев-
ной Отечественной войне.

Более ценный, чем Нобелевская премия

 1

22 января состоялся телефон-
ный разговор между министром 
иностранных дел Азербайджан-
ской Республики Джейхуном 
Байрамовым и государствен-
ным секретарем иностранных 
дел по делам Содружества и раз-
вития Великобритании Дэви-
дом Лэмми.  

Как сообщили в управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, в ходе телефонного 
разговора были обсуждены перспек-
тивы повестки дня сотрудничества 
между двумя странами, а также те-
кущая региональная ситуация, ны-
нешнее состояние нормализации 

и мирного процесса между Азер-
байджаном и Арменией.

Британский министр еще раз 
выразил соболезнования в связи 
с трагедией 20 Января и трагиче-
ским крушением самолета 25 декабря, 
выполнявшего рейс Баку-Грозный. 
Он отметил, что Великобритания 
всегда готова поддержать рассле-
дование причин трагедии.

Джейхун Байрамов поблагода-
рил за соболезнования и проявлен-
ную солидарность, проинформиро-
вал о проводимой работе по рассле-
дованию причин авиакатастрофы.

Британский министр подчер-
кнул важность продолжения со-

вместного сотрудничества в сфе-
ре борьбы с изменением климата.

Информируя о текущей ситуа-
ции в регионе и мирном процессе, 
министр сказал, что, несмотря на 
значительный прогресс в мирном 
соглашении и делимитации, сохра-
няющиеся территориальные пре-
тензии в конституции Армении яв-
ляются основным препятствием на 
пути этого процесса. 

В ходе телефонного разговора 
состоялся обмен мнениями по дру-
гим региональным и международ-
ным вопросам, представляющим 
взаимный интерес.

БР

Перспективная повестка дня
Главы МИД Азербайджана и Великобритании обсудили региональную ситуацию
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Ан нет, он не устает пробивать 
грязное дно любимого лоббистского 
ремесла, которое, как видится, про-
должает его кормить. 

Официальный Иреван его видеть 
не желает, зато он подвизается у по-
рога небезызвестного российско-ар-
мянского «Лазаревского клуба», где 
крутятся дельцы разного пошиба. Ка-
кие-никакие барыши он оттуда сры-
вает. Вот и бьется изо всех сил, чтобы 
выглядеть большим армянином, чем, 
скажем, тот же глава Союза армян Рос-
сии Ара Абрамян, или же междуна-
родник Андраник Мигранян, другие, 
с позволения сказать, идеологи хай-
ского националистического движения, 
окапавшиеся за пределами Армении. 

С тех пор, как Азербайджан поло-
мал хребет армянскому сепаратизму на 
своих исконных землях и очистил соб-
ственные пределы от наносной сквер-
ны, Затулину не спится. Мало того что 
он удостоился немилости Иревана, 
рвет на себе волосы, чтобы показать 
хаям, будто он свой в доску парень, 
и готов на все подвиги ради торже-
ства «правого дела древних и много-
страдальных». 

Насколько сепаратизм является 
правым делом, сегодня видно со всех 
углов зрения и во всех подробностях. 
Достаточно вспомнить недавнюю исто-
рию каталонского сепаратизма, кото-
рый провалился с треском. 

Его лидеры угодили в трясину без-
закония, в результате двенадцать гла-
варей во главе с Карлесом Пучдемо-
ном отправились под суд. Девять из 
них получили различные тюремные 
сроки - от 9 до 13 лет за «подстрека-
тельство к мятежу» и «растрату бюд-
жетных средств», а также за незакон-
но проведенный референдум. 

За них вступились депутаты Ев-
ропарламента, но потом и они реши-
ли изменить отношение к нарушите-
лям испанских законов. В результа-
те континентальные парламентарии 
лишили неприкосновенности Карле-
са Пучдемона и его соратников. Они 
были вынуждены пуститься в бегство 
от испанского правосудия. 

Почему неймется Затулину? На-
чавшийся в Баку судебный процесс 
над бывшими руководителями «на-
горно-карабахской республики» и их 
сподвижниками, что были задержаны 
азербайджанскими властями в ходе 
добровольного исхода из Карабаха, 
вынудил Затулина распространить 
заявление. В своем пасквиле он оспа-
ривает мотивы как разбирательства, 
так и предъявления обвинений к тем, 
кто уже дал показания следственной 
группе азербайджанских правоохрани-
телей. Корчащий из себя знатока меж-
национальных вопросов и интеллек-
туала, Затулин решил извне возгла-
вить защиту задержанным, тем, кто 
поднял вооруженный мятеж против 
Азербайджанского государства. Но 
полбеды если бы ему хватило юри-
дических познаний для грамотного 
построения дела. Он, как и сквернос-
ловы из армянской пропагандисткой 
гоп-компании, пустился разводить 
демагогию. 

Сам приводит данные о том, что 
на скамье обвиняемых в военных 
преступлениях по заведенным 1 389 
уголовным делам с октября 1987 по 
22 апреля 2024 гг. оказались его дру-
зья, бывшие «президенты нкр» Ар-
кадий Гукасян, Бако Саакян, другие 
братаны, включая бывшего «госми-
нистра» Рубена Варданяна, вышед-

шего из гражданства России. Только 
по ему ведомой причине Затулин на-
зывает судебный процесс «актом ме-
сти» со стороны политического руко-
водства Азербайджана. 

Следом выплескивает наружу пло-
ды больной фантазии о том, как «ар-
мянское население Карабаха», кото- 
рое-де составляло более 100 тыс. че-
ловек, бросило дома, церкви и могилы 
предков и бежало в Армению. И, де-
скать, исход армян из Карабаха транс-
лировался по турецким телеканалам 
и был даже виден из космоса. Но не 
договаривает. 

Процесс исхода армян снимали на 
камеры не только азербайджанские 
съемочные группы, но и иностранные. 
Две миссии ООН засвидетельствова-
ли, что исход был добровольным, и ни-
какого насилия над армянами совер-
шено не было. Представители ООН 
лично интервьюировали уезжающих, 
и удостоверились в том, что директи-
ва о необходимости перемещения по-
следовала от так называемой власти 
сепаратиста Сергея Шахраманяна, ко-
торый сам же потом себя распустил.  

Сгущая краски в заявлении, Зату-
лин упорно называет карабахских ар-
мян «беженцами, жертвами насиль-
ственной депортации». И квалифи-
цирует весь процесс, как «позор XXI 
века, повторяющий, пусть в меньших 
и не столь кровавых масштабах, но 

ужасы расправы над армянами в на-
чале XX века». 

Он, как попугай, повторяет за 
армянскими радикалами выдержки 
событий начала прошлого столетия, 
именуя их «геноцидом». При этом 
обходит стороной многочисленные 
преступления армянских вооружен-
ных отрядов, которые перед Первой 
мировой и сразу после нее воевали 
с мирным населением азербайджан-
ских городов и сел. 

Азербайджанские мужчины по-
давляющим большинством были под 
ружьем в основном на Кавказском 
фронте, а бравые армянские отряды 
во главе с Андроником, Дро, Амаза-
спом и другими нелюдями воевали 
против женщин, стариков и детей. 
Об этом Затулин молчит. 

Зато называет главным виновни-

ком «предательства» армян Карабаха 
Никола Пашиняна, который-де изба-
вился от соплеменников в результате 
сговора - надо полагать, совершенно-
го с азербайджанской стороной. И да-
лее скидывает ответственность за не-
участие в судьбе своих друзей в лице 
Аркадия Гукасяна, Бако Саакяна, Ру-
бена Варданяна и других за то, что 
армянский премьер, пока бедолаги 
томились в Бакинском следственном 
изоляторе, палец о палец не ударил, 
чтобы добиться их освобождения.

Кстати, в своем пасквиле этот 
российский государственник также 
стыдит свою страну за провал миро-
творческой миссии, которая в силу из-
вестных событий потеряла свою зна-
чимость. Получается, что российские 
миротворцы должны были оставать-
ся в Карабахе до последнего момента, 
чтобы не было исхода армян и задер-
жания виновников многочисленных 
трагедий, жертвами которых оказа-
лись тысячи азербайджанцев. 

Это же надо быть таким отъяв-
ленным продажным элементом, что-
бы ради своей личной выгоды прини-
жать собственную страну, вгонять ее 
во вселенский позор. Затулин это уме-
ет. Кстати, предельно точно охаракте-
ризовал его исключительные качества 
в эфире государственного российско-
го телевизионного канала бывший ли-
дер ЛДПР Владимир Жириновский, 
использовав понятие «экскремент». 
И в точку попал. Потому что Зату-
лин бессовестный и аморальный тип, 
промышлявший преступным бизне-
сом, и продолжающий наживаться на 
трагедии невинных людей. 

Принужденный пресмыкаться, За-
тулин громогласно заявляет, что его 
последнее пристанище - Совет рос-
сийско-армянского «Лазаревского 
клуба» готовит заявление по поводу 
суда над задержанными сепаратиста-
ми в Баку. И что же он этим желает 
сказать? Что Баку не выдержит напо-
ра? А может, это разжалобит судеб-
ные власти Азербайджана?

Неистовый деятель армянского 
фронта совсем попутал берега и ду-
мает, что, оскорбляя азербайджанский 
народ и его правительство, ему удаст-
ся что-нибудь да выбить для своих 
подельников. Фальсифицируя исто-
рию прошлых веков, армяне добились 
только одного, что заставили научную 
элиту сообщества посмеяться над со-
бой. Тут же дело серьезное, и суд дол-
жен определить степень ответствен-
ности задержанных перед законами 
Азербайджана и правами его граждан. 

Потерпевшими по делу проходят 
более 531 тыс. человек. В их числе вы-
нужденные переселенцы из семи со-
предельных к Карабаху районов, по-
кинувшие Армению азербайджанцы, 
что стали жертвами насильственной 
депортации, журналисты и простые 
граждане страны. 

Процесс над руководителями-са-
мозванцами и военными, которых они 
держали на привязи, открытый, и каж-
дый желающий имеет возможность 
присутствовать на нем. За основу бе-
рутся факты и свидетельства, и нечего 
пороть ерунду по поводу судьбы тех, 
кто всколыхнул регион на протяже-
нии нескольких десятилетий. 

А Константин Затулин, как заправ-
ский пропагандист теории и практи-
ки великоармянства, тоже должен 
занять место на скамье обвиняемых 
в военных преступлениях, с которой 
задержанные сегодня отвечают перед 
азербайджанским судом. Это было бы 
справедливо. 

Авантюрист  
с большой дороги 

Интенсификация лицедейства...
В то же время мы заинтересова-

ны в том, чтобы наши отношения не 
подвергались негативному воздей-
ствию со стороны нерегиональных 
«игроков», которые не заинтересо-
ваны в укреплении российско-ар-
мянского союзничества». 

Вам это ничего не напоминает? 
Хотя почему же, примеров личных 
демаршей премьер-министра Нико-
ла Пашиняна в отношении ОДКБ 
и российских пограничников хоть 
отбавляй, несмотря на растущий кос-
мическими темпами двусторонний 
товарооборот. 

Можно вспомнить характерный 
эпизод из недавней биографии само-
го Мирзояна, когда бурю споров по 
обе стороны Атлантики вызвал от-
каз главы внешнеполитического ве-
домства соседней страны от встре-
чи с главами МИД России и Азер-
байджана в Москве 23 декабря 2022 
года. Наиболее дотошные «диван-
ные эксперты» даже наградили его 
возвышенными эпитетами - якобы 
сей «патриот» совершил «самоубий-
ственный шаг» во имя националь-
ных интересов. 

Ну да, как раз в те дни отече-
ственные экологи перекрыли дей-
ствовавший в то время Лачинский 
«коридор» в целях недопущения вво-
за оружия и армейских новобран-
цев из числа граждан Армении на 
территорию бывшей НКАО, нахо-
дившейся под прикрытием россий-
ского миротворческого континген-
та, а заодно и вывоза контрабанд-
ным путем природных ископаемых 
в сопредельную республику. Одна-
ко затем ряд СМИ, подконтрольных 
Роберту Кочаряну и прочим лиде-
рам карабахского клана, выясни-
ли, что ларчик просто открывал-
ся, и в тот день оказывается Мирзо-
ян… подписывал договор ипотеки 
на покупку жилья - в распоряже-
нии журналистов оказались соот-
ветствующие кадастровые докумен-
ты, после чего развеялись послед-
ние сомнения о «великомученике 
за идеалы родины». 

И это не единственный случай, 
когда слова первого по рангу дипло-
мата команды «соросят» расходят-
ся с делами. Чего стоит эпопея его 
множественных клятвенных заве-
рений в Тегеране, что «никаких тре-
тьих сил» в приграничье не будет, 
а затем начиная с октября 2022 года 
стали появляться и размножаться 
представители «биноклевой дипло-
матии» Евросоюза, которые за счет 
канадской конной полиции разрос-
лись до уровня НАТО. 

А буквально на той неделе Мир-
зоян лично побывал в Вашингто-
не, где с отошедшим от дел госсе-
кретарем США Энтони Блинкеном 
подписал документ с громким на-
званием «Хартия о стратегическом 
партнерстве». Если иранским офи-
циальным лицам не лень, они могут 
прочитать полный ее текст в откры-
тых источниках, после чего расчер-
тить красные и даже багровые ли-
нии, сняв кучу злобных мультиков, 
в которых «КСИР бомбит Иреван». 
Однако почему же - первый же ви-
зит президента Масуда Пезешкиа-
на в Москву как раз в день встречи 
Мирзояна с Блинкеном был ознаме-
нован подписанием в Кремле Дого-
вора о всеобъемлющем (!) страте-
гическом партнерстве двух стран, 
причем в максимально помпезной 
обстановке. Хотя и тут налицо сиг-
налы российской стороны той же ад-
министрации Дональда Трампа о том, 
что с этим партнерством не все так 
просто и торг тут «вполне уместен». 

Иными словами, Иран и Россия хоть 
и подписали документ о дружбе на-
век, все-таки с оглядкой на дядюш-
ку Скруджа.

Тем временем торопились расста-
вить фигуры перед началом новой 
партии с участием Дональда Трам-
па не только они. Руководство Ар-
мении и западный либеральный ис-
теблишмент также спешили поста-
вить нового американского лидера 
перед фактом - такой схемой, ко-
торая бы вынудила Белый дом но-
вой формации поддерживать ярых 
нацистов соседней страны в их да-
леко идущих реваншистских пла-
нах. Для этого сперва правитель-
ство Пашиняна 9 января устрои-
ло громкое шоу вокруг «одобрения 
законопроекта о начале процесса 
вступления в Евросоюз» - факти-
чески бюрократического чернови-
ка. И хотя смысл его был непоня-
тен, Мирзоян в Москве попытался 
витиевато разъяснить российско-
му коллеге, почему именно он пред-
ставлял своему парламенту упомя-
нутую бумагу. «В принятом прави-
тельством Армении законопроекте 
о вступлении в Евросоюз ни о ка-
ких сроках и механизмах речь не 
идет - это инициатива гражданско-
го общества, собравшего необходи-
мые 50 тыс. голосов, что позволило 
данной инициативе автоматически 
превратиться в законопроект, кото-
рый будет поставлен на голосова-
ние в парламенте. Предполагается, 
что правящее большинство прого-
лосует за принятие, дальше что бу-
дет - будем разбираться потом. Го-
ворят, что документ противоречив, 
но не мне судить об этом», - вро-
де как на русском, но по-армянски 
схитрил Мирзоян на совместной 
пресс-конференции с российским 
коллегой, думая, что никто не пой-
мет его уловок. 

И уже на прошлой неделе смысл 
намерения гипотетически сблизить-
ся с Евросоюзом прояснился - руко-
водство соседней страны таким обра-
зом продемонстрировало свою про-
западную ориентацию, дабы убедить 
не Брюссель, а Вашингтон в вящей 
необходимости подписать «Хартию 
о стратегическом партнерстве», что 
и было сделано в ходе визита Ара-
рата Мирзояна в США. 

Упомянутому документу уже дано 
немало объективных оценок, главная 
из которых заключается в том, что 
по прочтении выясняется спешность 
политической декларации с громким 
названием и минимальным напол-
нением. Она вроде как провозглаша-
ет намерение развивать сотрудниче-
ство в области политики, безопасно-
сти, экономики, науки и культуры, 
но никакой программы мероприя-
тий не прилагается. Документ также 
обещает армянской стороне помощь 
в проведении военных и экономиче-
ских реформ, но не содержит гаран-

тий американской помощи в случае 
вооруженного конфликта. Да и со-
держательного наполнения в виде 
дополнительных соглашений дого-
вор о намерениях не получил - была 
лишь создана комиссия по партнер-
ству, начаты переговоры по соглаше-
нию в области атомной энергетики, 

а уходящий с поста Блинкен пообе-
щал направить в Иреван «инструк-
торов» таможенной и пограничной 
службы США. Представляете, опять 
на повестке пограничники, словно 
не хватало отставных жандармов из 
Евросоюза - тут точно впору иран-
цам хвататься и за сердце тоже, по-
тому что «сестричка» нагадила пря-
мо в самое святое у всех на глазах. 

Впрочем, на этом проблемы Па-
шиняна не только с Пезешкианом 
и Путиным, но и с Трампом лишь 
начинаются. Во-первых, взять его 
решение сыграть против Израиля, 
когда он на протяжение последних 
лет поддерживал прогнивший режим 
Башара Асада, закрывавшего глаза 
на армянских террористов близ гра-
ниц с Израилем и Турцией. А с уче-
том усиления влияния Биньямина 
Нетаньяху в американском полити-
ческом истеблишменте армянская 
карта и вовсе не сыграет при любом 
раскладе, как бы громко ни звучало 
название хартии. Пришло к тому же 
время, когда Пашиняну (в меньшей 
степени Мирзояну) надо бы объяс-
ниться по поводу попыток усидеть 
на двух стульях - Москва спраши-
вает, по какому праву они любез-
ничают с США и Евросоюзом, при-
влекая антироссийские дивиденды, 
а Вашингтону интересно, как могут 
сохраняться неприемлемые для всту-
пления в западные структуры отно-
шения с Россией и возглавляемыми 
ею структурами типа ОДКБ и ЕАЭС. 

Особой темой являются интригу-
ющие визиты армянского истеблиш-
мента в Иран, в рамках которых Ире-
ван пытается заручиться военны-
ми гарантиями (?!) Тегерана в обмен 
на помощь последнему в налажи-
вании контактов с Западом. Если 
при Байдене это был один из вари-
антов флирта страны, не отягощен-
ной обязательствами с заокеанской 
державой, при новой администра-
ции Белого дома это прямая дорога 
к скатыванию на обочину даже не 
партнерства, а простого сотрудни-
чества, выбраться из которой «со-
росятам» будет трудновато… 

Константин Зату-
лин, как заправский 

пропагандист теории 
и практики великоар-

мянства, тоже должен 
занять место на ска-
мье обвиняемых в во-

енных преступлениях, 
с которой задержан-

ные сегодня отвечают 
перед азербайджан-

ским судом 
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Арарат Мирзоян в Мо-
скве попытался ви-

тиевато разъяснить 
российскому коллеге, 

почему именно он пред-
ставлял своему парла-

менту законопроект 
о вступлении  

в Евросоюз

В течение 2025 года мы плани-
руем провести форум азербайд-
жанской молодежи, прожива-
ющей в Восточной Анатолии, 
в одном из городов - Ыгдыре 
или Карсе.

Такое мнение высказал предсе-
датель Государственного комитета 
по работе с диаспорой Фуад Мура-
дов, комментируя итоги своего ви-
зита в Турцию.

Он отметил, что Восточная Ана-
толия является регионом Турции, где 

больше всего проживает азербайд-
жанцев.

«Большинство наших соотече-
ственников, проживающих в этом 
регионе, являются потомками азер-
байджанцев, изгнанных из родных 
мест, которым удалось спастись от 
геноцида, совершенного армянами 
в Западном Азербайджане. Провоз-
глашенная Президентом Ильхамом 
Алиевым Концепция возвращения 
в Западный Азербайджан также тре-
бует повышенного внимания к нашим 
соотечественникам, проживающим 

в Восточной Анатолии. Дети жертв 
депортаций и геноцида открыто за-
являют о необходимости возвраще-
ния в Западный Азербайджан, под-
черкивают, что этот вопрос должен 
оставаться на повестке дня, высо-
ко оценивают позицию Президен-
та Ильхама Алиева по восстановле-
нию исторической справедливости», 
- добавил Ф.Мурадов.

Председатель комитета подчер-
кнул, что в отличие от наших сооте-
чественников, проживающих в дру-
гих регионах мира, азербайджанцы, 

проживающие в Турции в течение не-
скольких поколений, смогли легко со-
хранить свой язык, религию и куль-
туру: «Конечно, то, что мы являемся 
носителями одного языка, религии 
и культуры с Турцией, и то, что ту-
рецкие власти не проводят полити-
ку ассимиляции, сыграли большую 
роль в этом вопросе. Поэтому целе-
направленная политика внешних сил 
по изменению демографического со-
отношения населения в регионах Тур-
ции, где проживают азербайджанцы, 
потерпела крах, и так будет всегда».

Связь сквозь поколения
В Восточной Анатолии пройдет форум азербайджанской молодежи
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Известный публицист, Народ-
ный писатель Азербайджа-

на Эльмира Ахундова работает 
над новой книгой «Гейдар Али-
ев и творческая интеллигенция», 
в которой представлены беседы 
с выдающимися представителями 
литературы и искусства не толь-
ко Азербайджана, но и «ближ-
него» зарубежья. Очередным ее 
собеседником стал известный 
российский журналист и обще-
ственный деятель, наш соотече-
ственник Михаил Гусман. Публи-
куя эту интереснейшую беседу 
в канун юбилея Михаила Соло-
моновича, желаем знаменитому 
бакинцу доброго здоровья и но-
вых творческих успехов.

Эльмира Ахундова:  - Михаил Со-
ломонович, с 1973 по 1986 годы вы 
работали заместителем председателя 
КМО - Комитета молодежных орга-
низаций Азербайджана. Должность 
солидная, предполагающая участие 
в различных международных акци-
ях и мероприятиях, которые в 70-х - 
начале 80-х годов ХХ века в изобилии 
проводились в Азербайджане. Вам 
довелось общаться в те годы с Гейда-
ром Алиевым и наблюдать за стилем 
и методом его работы, в частности, 
с молодежными кадрами?

Михаил Гусман: - Конечно, ис-
пользовать слово «общаться» в тот 
период для меня было бы слишком 
смело, но я всегда говорил и могу по-
вторить, что все мое социальное станов-
ление как молодого человека связано с  
Гейдаром Алиевичем. Мы все это пом-
ним, во всяком случае люди моего по-
коления, а люди более молодые знают 
это по историческим источникам, что 
с приходом его к руководству респу-
бликанской партийной организацией, 
фактически к руководству республи-
кой, Азербайджан не просто приобрел 
новое дыхание: здесь стали происхо-
дить стремительные перемены, о ко-
торых много писалось, и все это ши-
роко известно. Но хочу сказать, что 
все эти преобразования происходи-
ли на наших глазах, глазах молодых 
людей, для которых они представля-
лись фактором огромной мотивации 
и искренней гордости.

Понимаете, на наших глазах ре-
спублика достигала все новых и новых 
успехов, и это были не просто слова, 
это находило свое отражение в почет-
ных знаменах, разного рода высоких 
награждениях, которых ежегодно удо-
стаивалась наша республика от тог-
дашнего центра. И проходило это всег-
да в торжественной обстановке, мы, 
комсомольские работники, привлека-
лись к организации этих мероприятий.  
Гейдар Алиевич, совсем молодой, ему 
не было и 50 лет, полный сил, энергии, 
заряжал своей энергетикой всех во-
круг себя. И конечно, для нас, маль-
чишек и девчонок, это был такой об-
раз лидера, в котором всегда так ну-
ждается молодежь.

Я много раз говорил о том, что Ле-
онид Ильич Брежнев, возглавлявший 
тогда Советский Союз, человек, к ко-
торому лично я по сей день сохраняю 
высокое уважение и считаю его од-
ним из самых мудрых советских ру-
ководителей, прекрасно понимал свой 
народ. Когда Брежнев сказал в свой 
первый приезд: «Баку - красавец го-
род! Приятно жить и трудиться в та-
ком городе», а потом, через несколько 
лет, с трибуны Дворца, ныне носяще-
го имя Гейдара Алиева, произнес фра-
зу: «Широко шагает Азербайджан!» - 
мы, конечно, все были в восторге от 
этой оценки руководителя Советско-
го Союза. Но я подумал о том, и сей-
час готов это повторить, что Леонид 
Брежнев - а он ранее возглавлял Мол-
давию, руководил одним из крупных 
регионов Украины, работал первым 
лицом в Казахстане, - ни про одну из 
этих республик не сказал подобных 
фраз. Хотя и Бодюл, и Кунаев, и Щер-
бицкий были его личными друзьями. 
Но он именно о нас сказал: «Широ-
ко шагает Азербайджан». Это гово-
рит о том, насколько убедительными 
были показатели республики в соци-
алистическом соревновании, в разви-
тии экономики. И показатели действи-
тельно объективные.

Надо сказать, что нас, молодых 
комсомольских работников, успехи 
Азербайджана не просто мотивиро-
вали, они заставляли быть все более 
и более активными, все более и более 

энергичными, служить республике без 
остатка. Мы ведь видели, как само-
отверженно, я другого слова не под-
беру, трудится лидер республики. Мы 
работали в ЦК комсомола, мы тоже си-
дели допоздна, мы видели, что раньше, 
чем в десятом часу вечера Гейдар Али-
евич с работы не уходил. Кстати ска-
зать, он всегда уходил в это время, что-
бы посмотреть дома программу «Вре-
мя», которую транслировали в 22.00 по 
бакинскому времени. Но находиться 
на работе по 12 часов изо дня в день 
-  это ведь адский труд. А я знаю, как 
он много работал, когда ездил в ко-
мандировки по республике в хлопко-
сеющие районы, в период уборки вино-
града и пр. Это мне рассказывали не-
сколько человек, которые были с ним 
в поездках. Вставал чуть ли не в 6 утра 
и уже в 7 часов был на полях - под па-
лящим солнцем, без всяких укрытий, 
кондиционеров… с утра до поздне-
го вечера проводил совещания, бесе-
довал с людьми, вникал во все мело-
чи. Это не могло не вызывать восхи-
щения. А с другой стороны, отвечая 
на ваш вопрос, это говорит о том, как 
была заряжена молодежь в те годы.

- Может, вы вспомните о каком-то 
интересном курьезном или драмати-
ческом эпизоде того далекого време-
ни, который врезался вам в память? 
Конечно, в связи с нашей темой.

- Забегая вперед, хочу рассказать 
об эпизоде, который остался в памяти 
на всю жизнь. В Москве, в Доме кино, 
где тогда директором был мой стар-
ший брат Юлий, состоялась премьера 
фильма по сценарию Максуда Ибра-
гимбекова. Это было, по-моему, в 1989 
году. На тот момент Гейдар Алиевич 
был в отставке и мало где появлялся. 
Максуд пригласил его на премьеру сво-
его фильма. Бывший член Политбю-
ро приехал на стареньком «Москви-
че», которым управлял многолетний 
начальник его охраны Саша Иванов. 
Я, честно говоря, был даже слегка шо-
кирован, потому что привык видеть 
Гейдара Алиевича выходящим из боль-
ших правительственных автомобилей.  
Было такое впечатление, будто он не 
выходит из машины, а снимает с себя 
автомобиль, как скорлупу.

Я его встретил, он занял место в зале. 
Закончился фильм, Гейдар Алиевич 
сказал какие-то добрые слова Максуду, 
я сидел рядом. После небольшого пе-
рерыва Максуд, даже не надеясь на со-
гласие, а просто вежливости ради пред-
ложил: «Гейдар Алиевич, у нас сейчас 
небольшой банкет. Здесь же, в ресто-
ране Дома кино. Может, Вы к нам при-
соединитесь?» Я был на сто процен-
тов уверен, что Гейдар Алиевич отка-
жется. А Алиев сказал: «Да, почему бы 
нет? С удовольствием». Тут я замечу 
в скобках, что этому было свое вполне 
конкретное объяснение. В тот момент 
разного рода недоброжелатели, а если 
говорить прямо - враги Гейдара Али-
ева распускали всякие слухи, писали 
разные заказные статьи, о том, что во-
круг Гейдара Алиевича закручивают-
ся какие-то юридические процедуры, 
что в его отношении чуть ли не уго-
ловное дело хотят завести. Конечно, 
я понимаю, как он по этому поводу 
переживал. И поскольку тогда еще не 
было Интернета и не было возможно-
сти прояснить ситуацию широкой ау-
дитории, Гейдар Алиевич, в хорошем 
смысле слова, воспользовался ситуа-
цией, чтобы появиться на такой специ-

фической публике. Там было много 
известных киноактеров, режиссеров. 
Он понимал, что это сразу разнесет-
ся по Москве.

И тут ко мне подходит Максуд. 
«Я тебя прошу, сядь рядом с Гейдаром 
Алиевичем, потому что ты знаешь на-
ших деятелей. Они как чуть выпьют, 
ты знаешь, начинают вилками разго-
варивать». Я понял, что отступать не-
куда и надо соответствовать. Може-
те себе представить, что испытал я, 
оказавшись рядом с Гейдаром Алие-
вым, да еще на таком неформальном 
мероприятии. Я сразу подумал, что 
же мне делать, как себя вести, чтобы, 
как говорится, соответствовать мо-
менту и как-то скорректировать ситу-
ацию. И решил, что буду рассказывать  
Гейдару Алиевичу все шутки и бай-
ки, связанные с ним, которые гуляли 
многие годы в Баку. Ну, например, про 
«Михайло в городе», знаменитую фра-
зу из фильма «На дальних берегах» про 
азербайджанского героя-разведчика. 
И таких шуток накопилось достаточно. 
А он был человеком с отменным чув-
ством юмора, любил и понимал хоро-
шую шутку. Я понял, что нашел пра-
вильную струю. Вспомнил, к примеру, 
одну шутку, которая ему жутко понра-
вилась. Я ему рассказал, что в Баку бы-
товала такая легенда, поверье что ли: 
с утра в Баку могла быть плохая по-
года, облака на небе, дождь. Но сто-
ило ему куда-то приехать или где-то 
намечалось его выступление, как рас-
погоживалось, выходило солнце. Я сам 
был свидетелем такого мероприятия 
на тогдашней площади Ленина, когда 
до приезда первого секретаря ЦК было 
пасмурно, накрапывал дождь, но как 
только машина с Гейдаром Алиевым 
появилась на площади, тучи разошлись 
и выглянуло солнце. Короче говоря, 
это мероприятие завершилось, люди 
стали расходиться с площади, и я на 
выходе встретил Ефима Григорьеви-
ча Гурвича, многолетнего директора 
АзТАГ и по совместительству одного 
из спичрайтеров Гейдара Алиевича. 
Я подошел к нему и, не скрывая под-
халимажа, говорю ему: «Ефим Григо-
рьевич, дорогой, ведь не зря говорят, 
что у Гейдара Алиевича наверняка есть 
какие-то связи с небесной канцеляри-
ей». На что Гурвич вполне серьезно от-
вечает, показывая на небо: «Ну конеч-
но, там же сидят умные люди. Зачем 
им с ним связываться?» Честно говоря, 
это были слова Гурвича. Но, рассказы-
вая эту историю Алиеву, я на всякий 
случай заменил слово «связываться» 
на фразу «зачем им его нервировать». 
Ему эта история очень понравилась.

Был еще второй эпизод и тоже, на 
мой взгляд, очень показательный, го-
ворящий о состоянии Гейдара Алиева 
в то время. Я пришел в Театр эстрады 
на творческий вечер Геннадия Хаза-
нова. И вдруг увидел, что в зале поя-
вился Гейдар Алиевич с дочерью Се-
виль. Должен отдать должное моему 
другу Гене Хазанову, потому что тот, 
прекрасно зная, что Гейдар Алиевич 
в опале, не у дел, вышел на сцену под 
аплодисменты и до начала прилюдно 
поблагодарил Гейдара Алиева за то, 
что он пришел на этот концерт. На тот 
момент этот жест Гены показался мне 
очень достойным поступком.

Спектакль закончился, Гейдар 
Алиевич с дочерью вышли из зала, 
я шел чуть поодаль и потом догнал 
их. Сева обратила на меня внимание 

и сказала: «Папа, смотри, здесь Миша».  
Гейдар Алиевич остановился, развер-
нулся и стал со мной беседовать. Я по-
нял, что это было сделано в том числе 
и для того, чтобы эта огромная тол-
па, которая вытекала из зала, увиде-
ла его. Многие останавливались, они 
же увидели живого Алиева, у кого-то 
были фотоаппараты, защелкали каме-
ры. Я думаю, что Гейдар Алиевич хо-
тел, чтобы народ увидел: во-первых, 
что он жив и здоров, в хорошей фор-
ме, что все эти грязные слухи, клеве-
та на него не действуют, он в прекрас-
ном настроении, беседует, обсуждает 
концерт Хазанова. Мы поговорили так 
минут 8-10 и разошлись…

- Очень интересные эпизоды, ко-
торые и вас характеризуют с положи-
тельной стороны. Тогда многие даже 
поздороваться с ним боялись. Я это-
го насмотрелась в Баку перед и после 
заседаний Милли Меджлиса в 1991 
году, на которых часто присутство-
вала как собкор «Литературной газе-
ты». Его просто стороной обходили.

- Ну это говорит об элементарной 
непорядочности некоторых из его быв-
ших коллег. У меня даже мыслей таких 
не возникало. Для меня Гейдар Алие-
вич всегда, во все времена был величай-
шей личностью, настоящим лидером.

- После его отъезда в Баку и затем 
в Нахчыван вы не общались?

- Нет, не довелось. Я же жил и ра-
ботал в Москве.

- Вы встретились с Гейдаром Али-
евым уже после его второго прихода 
к руководству страной. Когда и при 
каких обстоятельствах это происхо-
дило?

- У нас было несколько встреч до 
нашего знакового интервью. Одна, мне 
кажется, тоже очень важная. В свое 
время я подружился с великим аме-
риканским кардиохирургом Майклом 
Дебейки, который был научным кон-
сультантом во время операции на серд-
це президента России Бориса Ельци-
на. У него были разные планы, связан-
ные с Азербайджаном, Казахстаном. 
Как-то я пригласил Дебейки в Баку, 
и его принял Гейдар Алиев.

- Интересно. И как прошла встре-
ча двух выдающихся личностей? Вы 
присутствовали на этой встрече?

- Присутствовал. И должен ска-
зать, что это была совершенно потря-
сающая встреча, абсолютно уникаль-
ная. Тут было несколько обстоятельств, 
и важно об этом сказать. Во-первых, 
Гейдар Алиевич понимал, что гово-
рит с первым кардиохирургом мира. 
С другой стороны, Гейдар Алиев в свое 
время пережил обширный инфаркт, 
и у них был очень интересный разго-
вор. Он носил и общеполитический 
характер, традиционно вежливого 
обмена мнениями. Но при этом по-
являлись какие-то вопросы, и я по-
нял, что президент, не говоря прямым 
текстом про свои сердечные пробле-
мы, ставил перед ним общие вопро-
сы о сердечно-сосудистой хирургии, 
о современных методах лечения ин-
фаркта и т.д., то есть он через ответы 
Дебейки что-то уяснял для себя. На-
блюдать за разговором двух великих 
людей было огромным удовольстви-
ем, ибо чувствовалось, как они инте-
ресны друг другу. При этом каждый из 
них понимал, с фигурой какого мас-
штаба ему довелось беседовать.

Дебейки умер на пороге 100-летия, 
а тогда ему было под 90, но он по-преж-

нему был человеком огромной энер-
гии, потрясающего интеллекта и на-
строенности на позитив.

А потом я инициировал приезд 
в Баку большой группы руководите-
лей российских СМИ. Там были за-
мечательные журналисты и, надо ска-
зать, что это тоже был интереснейший 
разговор. До сегодняшнего дня участ-
ники той встречи вспоминают о нем, 
смакуют какие-то детали, обращают-
ся к каким-то интересным эпизодам. 
Потом - для меня тоже это было зна-
ковым событием - когда Гейдар Алиев 
приехал с официальным визитом в Мо-
скву и принял наше приглашение по-
сетить агентство ТАСС. У нас он дал 
пресс-конференцию, которую я имел 
честь вести, а затем пообедал с глав-
ными редакторами. Это было нечто 
незабываемое. Я могу только об этих 
эпизодах говорить часами. Потому что 
я помню горящие глаза моих коллег, 
руководителей российских СМИ, а все 
это люди опытные, много повидавшие, 
много знающие и непростые. Они смо-
трели на президента как заворожен-
ные. Потому что это были разговоры 
мудреца из мудрецов с пониманием 
и ощущением, что его слова, его мес-
седжи доходят до аудитории. Были по-
лусмешные эпизоды, например, один 
главный редактор в советские време-
на известной, а в тот момент сильно 
потускневшей газеты вдруг обратил-
ся к Гейдару Алиеву и сказал: «Я бы 
хотел, чтоб мы открыли представи-
тельство нашей газеты в Азербайджа-
не, издавали ее у вас». Гейдар Алиевич 
спокойно ответил: «Ну что ж, это не-
плохая идея». А потом сходу спросил: 
«А у вас там много подписчиков?» И ау-
дитория рассмеялась, прекрасно пони-
мая, что со стороны моего уважаемо-
го коллеги это была слишком большая 
претензия. Но президент не стал отка-
зывать, а просто задал вопрос:  «У вас 
там много подписчиков?» Тот замеш-
кался, и сразу стало ясно, что эта идея 
бессмысленна. Этот маленький вопрос 
прекрасно показывает, насколько глу-
боко и предметно Гейдар Алиевич по-
нимал ситуацию.

Однако главной встречей для себя 
я считаю то знаковое интервью для 
программы «Формула власти», кото-
рой, кстати, в 2025 году исполняется 
25 лет. Не сочтите за нескромность, но 
среди моих героев было более 450-ти 
глав государств и правительств, лиде-
ров стран, монархов и так далее. Но 
без преувеличения, говорю со всей ис-
кренностью и откровенностью, более 
важной, более знаковой, произведшей 
на меня сильнейшее впечатление, чем 
встреча с Гейдаром Алиевым, не было.

Это можно, конечно, объяснить 
еще и тем, что я воспринимал его как 
своего лидера с молодых лет, наблю-
дал за ним, но дело не только в этом. 
Это прежде всего уникальность и фе-
номен личности самого Гейдара Али-
ева. У этого интервью была малень-
кая предыстория: для усиления своей 
просьбы я попросил приехать в Баку 
генерального директора ТАСС Вита-
лия Игнатенко. Собственно, он и под-
писал письмо с просьбой об интервью. 
Мы приехали, поставили в президент-
ском дворце в специальном помещении 
оборудование, камеры. Сидим, ждем. 
И вдруг входит помощник президен-
та и говорит, что Гейдар Алиев при-
глашает вас к себе. Мы с Игнатенко 
идем к нему, садимся и президент на-
чинает беседовать. Тем более что Иг-
натенко работал в ЦК, они когда-то 
общались, вспомнили каких-то общих 
знакомых. А потом президент говорит 
Игнатенко: «Слушай, Виталий, вот Ми-
хаил предлагает мне дать телевизион-
ное интервью. Как ты считаешь, сто-
ит или не стоит этого делать?» В этот 
момент у меня внутри все похолодело. 
Я понимал, что это была как бы про-
верка. Он ждал реакции Игнатенко. 
На что тот с жаром стал уверять, де-
скать, конечно, Гейдар Алиевич, это 
очень хорошая программа, ее смотрят 
во многих странах и пр. «Ну хорошо, - 
ответил Алиев, - под твою ответствен-
ность». Можете себе представить мое 
состояние в тот момент!

Короче говоря, начинается интер-
вью, на которое я просил 20 минут. Мы 
с ним разговариваем, а за моей спи-
ной висят часы. Идет разговор, я, есте-
ственно, за временем не слежу. И вдруг  
Гейдар Алиевич говорит: «Слушай, Ми-
хаил, ты у меня просил 20 минут, а мы 

уже второй час разговариваем». И по-
сле этого мы еще минут сорок разго-
варивали, то есть съемка заняла прак-
тически два часа…

Причем это был какой-то момент 
истины, Гейдар Алиев говорил так и о та-
ких вещах, о которых он ни до, ни по-
сле никому не рассказывал. Какие-то 
очень проникновенные вещи. А я сидел 
и не просто внимал, а меня преиспол-
няло чувство эйфории от этого обще-
ния. Он вспоминал, как его приглашал 
Андропов, предлагал ему должность, 
как он отказывался. То есть была мас-
са интереснейших деталей.

Теперь что мне делать? С одной сто-
роны, я в восторге от этой бесконечно 
интересной беседы, с другой - у меня 
же временной лимит. Я начинаю зво-
нить и искать Константина Эрнста, ди-
ректора первого канала. А он в этот 
момент был в Австралии. Но я к нему 
дозвонился, хотя была глубокая ночь. 
И говорю: «Константин Львович, вот 
такая история. Давай сделаем хотя бы 
две части». В итоге я этого добился, 
и это была единственная за 25 лет про-
грамма, которая вышла в двух частях.

Одна вещь в этой программе была, 
конечно, знаменательная. Это 2001 год. 
Я спрашиваю, каким вам видится бу-
дущее вашего сына Ильхама? И Гейдар 
Алиевич ответил очень мудро: «Вы зна-
ете, каждый должен делать то, что у него 
получается. И я вижу, что у Ильхама 
заниматься политикой получается».

На следующий день в газете «Мо-
сковские новости» - самой популяр-
ной на то время газете - вышла ста-
тья Виктора Лошака, которая начина-
лась так: «Гейдар Алиев определился 
со своим преемником». То есть всего 
две фразы, но они оказались проро-
ческими, продуманными и абсолют-
но, к счастью, оказавшимися великой 
правдой.

- Михаил Соломонович, как вы 
с позиции сегодняшнего дня оце-
ниваете то, что произошло в нача-
ле 90-х годов ХХ века? То есть стре-
мительный политический ренессанс 
Гейдара Алиева и его триумфальное 
возвращение к власти.

- Вы знаете, прошло совсем не-
много времени с тех пор, когда мы 
отмечали 100-летие Гейдара Алие-
ва. Готовясь к 100-летию, я подумал 
о том, что есть такое расхожее выра-
жение: «Большое видится на расстоя-
нии». Если под расстоянием понимать 
не дистанцию, а время, то я со всей 
убежденностью хочу сказать, что чем 
больше времени проходит после его 
ухода, тем эта личность в моем вос-
приятии, понимании, становится все 
более гигантской, все более неверо-
ятной по своей значимости. И это не 
пустые слова. Потому что я все боль-
ше и больше убеждаюсь в этом, в том 
числе и по твоим книгам, и по мно-
жеству разных материалов. Что ка-
сается твоих книг, то это не просто 
воспоминания самых разных людей, 
это огромный кропотливый труд, за 
что тебе, конечно, огромное спасибо.

… В преддверии 100-летия  
Гейдара Алиева я задумал сделать о нем 
фильм. Хотя сделать фильм о его жиз-
ни, начиная с молодых лет, с его ра-
боты в КГБ, - требует какого-то нево-
образимого процесса подготовки. Но 
свой фильм я начал с одного драмати-
ческого эпизода - 11 мая 1987 года. Ког-
да после дня рождения с ним случился 
обширный инфаркт. В фильме я веду 
историю оттуда. После этого инфар-
кта ему оставалось жить еще 16 лет, 
очень сложных лет, невероятных по 
насыщенности, по спрессованности 
эпохальными событиями. И я вспоми-
наю слова своего отца - он был извест-
ным в Баку терапевтом-кардиологом, 
- что после такого инфаркта, который 
пережил Гейдар Алиевич, человек счи-
тался инвалидом. После этого инфар-
кта его сердце находилось в таком со-
стоянии, когда каждый день оно могло 
дать трагический сбой. И он это знал. 
Поэтому эти 16 лет его государствен-
ной деятельности были подвигом чело-
века, осознававшего, что каждый день 
он рискует жизнью. После такого ин-
фаркта, как говорил своим пациентам 
мой отец, надо гулять на свежем воз-
духе, играть в нарды на бульваре, за-
ниматься внуками и уж точно не ра-
ботой, и тем более - большой полити-
кой с ее вечными стрессами.

Человек, который спас свою страну
Беседа с заслуженным журналистом Российской Федерации,  
первым заместителем генерального директора агентства ТАСС Михаилом Соломоновичем Гусманом
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Глубочайшим образом изучив до-
кументы этого периода, перелопатив 
кучу статей и книг, я понял, что такое 
были эти 16 лет. Как он улетел из Мо-
сквы в Баку, а потом из Баку на почто-
вом самолете в Нахчыван, как он жил 
в доме своей сестры, как он общался 
с людьми. И ничто и никто не обеща-
ли и не гарантировали возвращение 
Гейдара Алиева в большую политику. 
Только его колоссальная воля, только 
его фантастический политический та-
лант заставили его откликнуться на зов 
народа и спасти свою страну.

Сейчас мы с тобой рассуждаем об 
этом с некоей временной отстраненно-
стью, но вы только вдумайтесь, что было 
в душе и в мыслях этого великого чело-
века, который понимал, что он должен 
кинуться в безумный водоворот поли-
тических событий. Он же к тому вре-
мени уже был депутатом республикан-
ского парламента, потом главой Вер-
ховного Меджлиса Нахчывана, жизнь 
и быт были более или менее налажены. 
И это только с сегодняшнего угла зре-
ния кажется, что у него все в Баку про-
шло гладко и ровно. Нет, это было мощ-
ный порыв человека, все более и более 
жертвующего собой, отдающего себя 
на алтарь родной страны. И при этом, 
повторюсь, осознавая, что сердце мо-
жет не выдержать. Это себе предста-
вить невозможно. В советские време-
на, если вы помните, инфаркт миокар-
да называли «разрывом сердца». Так 
вот: вся жизнь Гейдара Алиева после 
11 мая 1987 года, каждый день до по-
следнего часа были «на разрыв сердца».

- Необычная точка зрения. У меня 
даже холодок по сердцу прошел.

- Человеку уже за 70 лет. Он мог 
бы сказать: я буду вам помогать, что-
то советовать или кого-то предложить. 
Ничего подобного! Он понимал, что 
только он один сможет спасти ситуа-
цию. Посудите сами: нищая казна, Азер-
байджан разрывают на куски, большие 
дяди вокруг скрежещут зубами, напря-
женные отношения с Россией, с Ель-
циным. Его не воспринимали вначале 
на Западе, сложности с Ираном и пр., 
и пр. И в этой ситуации его невероят-
ное политическое и человеческое му-
жество определило дальнейший век-
тор развития событий.

Еще очень важный момент: Гейдар 
Алиевич, как все великие, безгранично 
мудрые люди, понимал масштаб сво-
ей личности. При этом он как человек 
скромный совершенно не стремился 
этот собственный масштаб подчерки-
вать и возносить на пьедестал.

- Он даже как-то обиделся на Таира 
Салахова, который пытался ему пре-
поднести то ли бюст, то ли скульпту-

ру, мол, ты после моего ухода можешь 
мне памятники воздвигать. Но при 
моей жизни этого делать не следует.

- Возвращаясь к нашей беседе: я ощу-
щал себя рядом с человеком, масштаб 
которого будет просвечивать сквозь пе-
лену времен все больше и больше, будут 
открываться какие-то новые связанные 
с ним решения, задумки. Действитель-
но, лицом к лицу лица не увидать…

- Михаил Соломонович, вы ви-
дели Гейдара Алиева в 1970-е годы, 
наблюдали за ним и его деятельно-
стью в 1980-е годы. Вы общались с ним 
в конце 1980-х, когда он находился 
в отставке. И вдруг вы берете у него 
интервью в начале 2000-х. Каким вы 
его увидели, что-то в нем, в его харак-
тере изменилось по сравнению с со-
ветским периодом? Или что-то оста-
лось прежним? То есть каким вы его 
увидели в совершенно новый исто-
рический период? Когда уже не было 
Советского Союза, а Азербайджан 
стал независимым…

- Посмею высказать предположе-
ние, основанное на моем политическом 
опыте: Гейдар Алиевич, будучи самым 
успешным лидером из всех союзных ре-
спублик, тем не менее понимал - и тако-
вы были правила игры советского вре-
мени, - что он должен вести республику 
с оглядкой на центр. Во времена СССР 
он не был всевластен. И, конечно, при 
всем к нему уважении и любви со сто-
роны Леонида Брежнева, все равно са-
мые крупные идеи и проекты тогда не 
могли быть реализованы без согласо-
вания на самом верху. У кого-то была 
зависть, у кого-то ревность, и он дол-
жен был маневрировать в этой слож-
ной ситуации.

- Гейдар Алиев в своих поздних 
выступлениях откровенно призна-
вал, что вынужден был действовать 
с оглядкой на Москву.

- Конечно, а как иначе? Я помню 
об одном проекте, который он про-
сто не успел реализовать - идее пре-
вращения Азербайджана в третью ку-
рортную зону Советского Союза. Ему 
просто не хватило времени.  Когда же 
я встретился с ним в 2001 году, я раз-
говаривал с человеком, который, с од-
ной стороны, обладал всей полнотой 
власти в своей независимой стране, 
но с другой, - даже обладая всей пол-
нотой власти, иногда бывают обстоя-
тельства, ситуации, внешние или вну-
тренние факторы, которые тебя тоже 
сдерживают. Но уже по-другому. По-
тому что он должен был, как я это по-
нимаю, соизмерять задуманное с ощу-
щением своего жизненного жребия, 
своей временной перспективы. Пони-
маете: одно дело строить планы в 46 
лет и другое - в 70.

Я приведу в пример маленький эпи-

зод, который на меня произвел глубо-
кое впечатление. Я вам рассказывал 
о встрече Гейдара Алиева с Майклом 
Дебейки. Тот был со своей помощни-
цей, и они привезли в Баку план стро-
ительства в Баку гигантского сверхсо-
временного госпиталя. Дебейки в то 
время было под 90 лет, а Гейдару Али-
еву немного за 70. Но этот госпиталь 
должны были возводить поэтапно в те-
чение 25 лет. Гейдар Алиевич смотрел 
на него, и я видел, как в его глазах про-
скальзывают иронические искорки. То 
есть приходит человек, которому 90 лет, 
и с воодушевлением предлагает стро-
ить госпиталь с 25-летним периодом 
развития человеку, которому тоже не-
мало лет.

Я это веду к тому, что, когда я встре-
тил Гейдара Алиевича в 2001 году, я по-
нимал, что планы этого человека стро-
ились в зависимости не от его жизнен-
ного пути, а от его стратегических 
представлений о том, каким должен 
быть Азербайджан. Это я тоже хотел 
показать в своем фильме. Что он остав-
лял только фундамент новой страны. 
Он спас эту страну, очистил ее от не-
другов, всякого рода гнусностей и смог 
за те годы, пока он был у власти, по-
строить надежнейший фундамент но-
вого государства. Но возводить стра-
ну он оставил следующим поколени-
ям. Именно поэтому я всегда говорил 
и говорю о том, что, избрав своим пре-
емником Ильхама Алиева, он в самую 
последнюю очередь руководствовался 
тем, что это его прямой наследник. Он 
много лет присматривался к Ильхаму 
Гейдаровичу как политической фигу-
ре, как к государственной личности, 
которая в состоянии продолжить его 
дело, завершить его задумки, планы 
и идти дальше. Я убежден, что абсо-
лютная уверенность в Ильхаме Алиеве 
как человеке, который сможет на этом 
фундаменте построить величествен-
ное здание современного Азербайд-
жана, позволила ему сделать этот вы-
бор. И все эти последующие немногим 
более 20 лет Ильхам Гейдарович убе-
дительно доказывает не только безо-
говорочную правоту выбора отца, но 
и свои собственные мощнейшую энер-
гию и яркий талант выдающегося поли-
тика и государственного деятеля, под-
линного лидера страны на современ-
ном этапе.

- Каким было отношение Гейдара 
Алиева к средствам массовой инфор-
мации? Вот вы вспоминали о его об-
щении с главными редакторами веду-
щих российских изданий, о том, с ка-
ким восторгом они и много лет спустя 
вспоминали это общение. Каким вооб-
ще было его отношение к прессе, что 
он ценил прежде всего в представите-
лях СМИ? Потому что с прессой свя-

заны и приятные, и самые неприят-
ные для него моменты его биографии.

- Как все масштабные, сильные, глу-
бокие личности, прекрасно понима-
ющие значение того, что они делают, 
Гейдар Алиевич воспринимал прессу, 
особенно в советское время, как важ-
нейший институт, который может по-
могать государству в его строительстве. 
Например, я хорошо помню, как он вни-
мательно относился к фотографиям, 
особенно которые с ним связаны, появ-
лявшимся на первой полосе. В АзТАГе 
были два фотографа, работавшие с пер-
вым лицом, - Исак Рубенчик и Яшар 
Халилов. И я знаю не понаслышке, что 
Гейдар Алиевич лично утверждал фо-
тографии, идущие к публикации, что 
называется, «в народ». И дело не в том, 
что он хотел выглядеть как-то лучше, 
просто он понимал, что фотография - 
это средство пропагандистского влия-
ния на людей. И здесь очень важен даже 
поворот головы, улыбка, рукопожатие, 
то, как завязан галстук…

Второе, Гейдар Алиевич принадле-
жал к тому поколению политиков, ко-
торые внимательнейшим образом чита-
ли газеты. Он от корки до корки читал 
газету «Коммунист» на азербайджан-
ском языке и русскоязычный «Бакин-
ский рабочий». Он внимательно про-
сматривал и газету «Вышка», и газе-
ту «Баку», и другие азербайджанские 
издания.

- Вы знаете, он читал даже лите-
ратурно-художественные издания, 
например, журнал «Азербайджан». 
А потом звонил главе Союза писа-
телей Имрану Касумову и высказы-
вал свое мнение.

- Он внимательно читал газеты 
«Правда» и «Известия». Ему всегда 
было важно, кто работал в Баку соб-
кором «Правды», кто собкором «Изве-
стий». Может, мои слова вызовут улыб-
ку, но, если помните, была такая зна-
менитая фраза Ленина: «Газета - это не 
только коллективный пропагандист, но 
и коллективный организатор». Дело не 
в том, что Гейдар Алиевич эту фразу 
помнил, он ее, естественно, помнил. 
Но он понимал, что в ней таится глу-
бокий смысл. В советское время СМИ 
- газеты и только-только зарождавше-
еся большое телевидение, радио - игра-
ли огромную воспитательную роль для 
советских людей. Как для политика ги-
гантского масштаба, для него не было 
не главных инструментов. Все инстру-
менты были важны, и, в первую оче-
редь, пресса.

Он регулярно принимал журнали-
стов, он мог позвонить в газету, выска-
зать свое мнение о той или иной пу-
бликации. Особую роль играл тогда 
АзТАГ, потом он назывался Азерин-
форм. Гейдар Алиевич мог по несколь-

ко раз в день звонить Ефиму Гурвичу. 
А самое главное, что была и обратная 
связь, Ефим Григорьевич мне сам рас-
сказывал, что он мог позвонить Гейда-
ру Алиевичу и посоветоваться по по-
воду того или иного материала. Его со-
единяли…

Если взять период независимого 
Азербайджана, то он внимательно сле-
дил за тем, чтобы во главе СМИ были 
проверенные, надежные, некоррумпи-
рованные, профессиональные журнали-
сты. Он понимал, что в условиях свобо-
ды прессы, отмены цензуры, конкурен-
ции очень важно, чтобы СМИ не были 
использованы во вред государству, по-
литической линии руководителя стра-
ны. Он требовал от журналистов чест-
ности, порядочности и правдивости.

- В поездках, общаясь с журнали-
стами, Гейдар Алиев часто повторял: 
«Пишите правду!».

- И он был на сто процентов прав, 
потому что лучшей пропагандой в пери-
од работы Гейдара Алиева всегда была 
правда. Еще один эпизод: 1979 год,  
Гейдар Алиевич уже 10 лет во власти. 
Казалось бы, все хорошо, республика, 
что называется, на подъеме. И вдруг 
в периодическом издании даже не пер-
вого, а второго ряда, а именно в «Ли-
тературной газете» появляется интер-
вью Гейдара Алиева с известной жур-
налисткой Татьяной Самолис «Пусть 
справедливость верх берет!»

- Нет, это была Грига. Антонина 
Грига. Я с ней потом встречалась, раз-
говаривала. И год был 1981-й. Эмиль 
Агаев вместе с Григой брали у него ин-
тервью.

- Ну, тебе лучше знать. Я почему 
вспомнил эту статью. Казалось бы, все 
в порядке. У республики все хорошо. 
Зачем тебе поднимать проблемы? А он 
как бы со дна встряхнул весь негатив, 
накопившийся в масштабах огромной 
страны.

- Думаю, статья и в центре не по-
нравилась.

- Конечно. Но он понимал, что для 
страны нет ничего хуже застоя. Сколь-
ко времени прошло, но я часто об этом 
думал. Ведь он мог на гребне успеха го-
ворить о чем угодно. А он поднял са-
мые «больные» проблемы общества. 
А заголовок какой? Он ведь его сам 
утвердил: «Пусть справедливость верх 
берет!» То есть он показал всему Совет-
скому Союзу, что даже в такой успеш-
ной республике, как Азербайджан, все 
не так гладко. Друзья мои, посмотрите 
внутрь, посмотрите вниз, спуститесь 
с небес на землю. Этот интервью про-
извело эффект разорвавшейся бомбы.

- Помню, я брала интервью у про-
фессора Захры Гулиевой, которая ра-
ботала вместе с Зарифой ханум. Они 
были близки. Когда вышло это ин-

тервью, она отдыхала в Кисловод-
ске. И вспоминала, как газета ходи-
ла по рукам, а высокопоставленные 
чиновники, отдыхавшие в санато-
рии, удивлялись смелости и резкости  
Гейдара Алиева. Многие недоумева-
ли: зачем, дескать, ему нужно нажи-
вать себе врагов?

- В чем заключалась гениальность 
Гейдара Алиевича? Выбор газеты, кото-
рую читала вся советская интеллиген-
ция. Не «Правда» и не «Известия», но 
и не «Труд», не «Комсомолка». А «Лит-
газету» тогда читали буквально все.

И вот теперь я перебрасываю мо-
стик в его президентство. Опять - он 
принимал российских и зарубежных 
журналистов, приехав в Москву, он при-
шел в ТАСС, дал большую пресс-кон-
ференцию. То есть он понимал, что ну-
жен инструмент донесения его пози-
ции, его мнения до общественности. 
А какой инструмент может это сделать 
лучше, чем пресса?

- Спасибо за обстоятельный от-
вет. Обобщая все сказанное, хотя вы 
много говорили о масштабе лично-
сти, о том, что большое видится из-
далека, и все же: как бы вы охарак-
теризовали личность Гейдара Алие-
ва с дистанции сегодняшнего дня?

- Мы проживаем уже четверть XXI 
века. Я принадлежу к поколению лю-
дей, большая часть жизни которых 
прошла во второй половине ХХ века. 
Изучая XX век и оглядываясь назад, 
я должен сказать, что тогда были до-
статочно крупные политические фи-
гуры. Но я назову только двух государ-
ственных деятелей ХХ века, которых 
бы поставил рядом. Это Гейдар Али-
ев и Уинстон Черчилль. И вот почему. 
Больших мировых политиков следует 
рассматривать с разных углов зрения, 
как бы голографически. Кого-то под 
углом зрения политических реформ, 
кого-то с точки зрения экономиче-
ских достижений, кого-то через при-
зму социальных преобразований и т.д. 
Но только два политика в ХХ веке, на 
мой взгляд, имели право сказать о себе: 
«Я спас свою страну!» Это Черчилль, 
чье политическое мастерство спасло 
Великобританию от нашествия Гитле-
ра, и Гейдар Алиев, который в период, 
когда страну буквально разрывали на 
части враги собственного народа, спас 
Азербайджан от неминуемого распа-
да на несколько частей. И фактически 
предотвратил гибель страны. А это яв-
ляется высшим критерием и высшей 
оценкой любого политика. Только эти 
двое лидеров воистину были спасите-
лями своих стран в ХХ веке.

- Спасибо, дорогой Михаил Соломо-
нович, за прекрасный анализ и глубо-
кое постижение личности и характера 
нашего общенационального лидера.

Человек, который спас свою страну
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Меджлис Туркменистана по-
становил объявить 2025 год 

«Международным годом мира и до-
верия». Данное постановление было 
принято с целью дальнейшего по-
вышения престижа страны в мире, 
пропаганды ее внутренней и внеш-
ней политики, а также прославле-
ния 30-летия постоянного нейтра-
литета Туркменистана. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Это решение также было принято, 
исходя из стихотворения «Туркмени-
стан - Родина мира и доверия», напи-
санного национальным лидером Гур-
бангулы Бердымухамедовым, и с учетом 
предложений, поступивших от предста-
вителей Халк Маслахаты Туркмениста-
на, общественных объединений, тру-
довых коллективов и граждан страны. 

Надо сказать, что Ашгабад активно 
вносит вклад в развитие международ-
ных отношений, обеспечение всеобщей 
безопасности и устойчивого развития. 
Исходя из этого, в ходе 78-й сессии ГА 
ООН Туркменистан инициировал резо-
люцию Генеральной Ассамблеи «Меж-
дународный год мира и доверия, 2025 
год», которая была принята единогласно 
при соавторстве 86 государств. 

Ашгабад рассматривает решение 
о проведении в 2025 году Международ-
ного года мира и доверия как событие 
глобального масштаба, реальную воз-
можность качественного перехода к но-
вому этапу в международных отношени-
ях. По сути, инициатива Туркмениста-
на является приглашением и призывом 
ко всем государствам к началу совмест-
ной работы, включающей в себя поли-
тические, мировоззренческие и практи-

ческие аспекты реализации идеи мира 
и доверия как основополагающего прин-
ципа мироустройства. 

Очевидно, что эта задача должна 
решаться на системной основе, иметь 
опорные правовые и институциональ-
ные механизмы. Действуя в этой логи-
ке, президент Туркменистана Сердар 
Бердымухамедов в 2023 году с трибуны 
Генассамблеи ООН выдвинул инициа-
тиву о разработке Стратегии глобаль-
ной безопасности. Стратегия предпо-
лагает комплексный подход к реше-
нию мировых проблем, основанный 
на взаимосвязанности всех аспектов 
безопасности - военно-политических, 
экономических, энергетических, эко-
логических, биологических, техноген-
ных, информационных. Исходя из это-
го, Стратегия глобальной безопасности 
призвана служить обновленным меж-
дународно-правовым каркасом взаимо-
отношений государств, отражающим 
существующие объективные реалии 

и потребности глобального развития. 
Поэтому в концептуальном плане Аш-
габад считает идею разработки Стра-
тегии логическим и органичным зве-
ном утверждения принципов мира и до-

верия. Предлагается включение в нее 
ряда направлений деятельности ООН, 
в частности: превентивная диплома-
тия как инструмент предотвращения 
и нейтрализации конфликтов; исполь-
зование потенциала нейтралитета для 
мирного, политико-дипломатического 
урегулирования споров и противоре-
чий; восстановление культуры дове-
рительного диалога.

2025 год призван подчеркнуть го-

раздо более выраженную и действенную 
роль развивающихся стран в мировых 
делах. Подлинное доверие может стро-
иться только на основе равноправно-
го и сбалансированного диалога, пред-
усматривающего признание законных 
прав и интересов развивающихся го-
сударств, соблюдение их политическо-
го суверенитета, озабоченностей отно-
сительно справедливого распределе-
ния энергетических ресурсов, доступа 
к технологиям, недискриминационных 
подходов к проблеме атмосферных вы-
бросов и сохранения окружающей сре-
ды. Очевидно, что устойчивая безопас-
ность и стабильность в глобальном мас-
штабе могут быть обеспечены только 
при соблюдении упомянутых условий. 

Международный год мира и до-

верия логически совпадает с 30-лети-
ем всеобщего признания постоянного 
нейтралитета Туркменистана в соот-
ветствии с резолюцией ГА ООН 50/80 
«Постоянный нейтралитет Туркмени-
стана», единогласно принятой 12 де-
кабря 1995 года. За прошедшие годы 
эволюция туркменского нейтралите-
та доказала свое соответствие базовым 
ценностям и целям ООН, получила при-
знание как общее достояние мирового 

сообщества. Это было подтверждено, 
в том числе, провозглашением Генас-
самблеей по инициативе Туркменистана 
12 декабря Международным днем ней-
тралитета. Исходя из этого, нейтрали-
тет, его принципы, практический ин-
струментарий должны гораздо шире 
использоваться международным со-
обществом. Потенциал нейтралитета 
огромен, он является не только наци-
ональной моделью внешней политики 
ряда государств, принесшей им мир, до-
брососедство и благополучие, но и эф-
фективной платформой для решения 
возникающих противоречий мирны-
ми средствами, за столом переговоров. 

В соответствии с данной логикой 
Ашгабад выступил с инициативой при-
дания нейтральным странам статуса 
приоритетных партнеров ООН в ми-
ротворческих усилиях Организации. 
Туркменистан рассчитывает на под-
держку нейтральных, неприсоединив-
шихся и внеблоковых стран, всех госу-
дарств, разделяющих принципы невме-
шательства и неучастия в конфликтах, 
в деле объединения своих потенциа-
лов, опыта и авторитета для создания 
условий перехода к мирным, полити-
ко-дипломатическим методам разреше-
ния существующих и потенциальных 
конфликтов. В этом смысле Междуна-
родный год мира и доверия дает воз-
можность для перевода нейтралитета 
в практическую плоскость в качестве 
платформы консолидации всех здоро-
вых и ответственных сил, государств 
или групп стран, которые в принципе 

отвергают конфронтационный подход.
Необходимо добиваться понимания 

и поддержки выдвинутых Туркмени-
станом недавних предложений по соз-
данию Глобального альянса сотрудни-
чества в области энергетической безо-
пасности и устойчивости, и Глобального 
атласа устойчивой транспортной свя-
занности. Ашгабадом взят стратегиче-
ский курс на осуществление энергети-
ческой трансформации через переход 
к низкоуглеродной энергетике. Счита-
ется, что в этом процессе также нужны 
такие подходы, которые гарантирова-
ли бы равные и одинаково благопри-
ятные условия для государств, стремя-
щихся идти по этому пути, создали бы 
предпосылки для их доступа к энергос-
берегающим технологиям, позволили 
использовать свои климатические, ге-
ографические преимущества в целях 
максимального применения возобнов-
ляемых источников энергии. 

Сегодня требуется сочетание и гар-
моничная совместимость традицион-
ных источников энергии с новыми, 
основанными на «зеленой» повестке. 
В Международный год мира и доверия 
Туркменистан особое внимание уделит 
«зеленой» дипломатии, продвижению 
на мировой арене таких форм взаимо-
действия, которые бы базировались на 
совместной ответственности, преодо-
лении корпоративных и групповых ин-
тересов, работали бы на общее благо 
и будущее.

Событие глобального масштаба
Нынешний год в Туркменистане объявлен Международным годом мира и доверия
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Ашгабад рассматривает решение о проведении 
в 2025 году Международного года мира и доверия 

как событие глобального масштаба, реальную воз-
можность качественного перехода к новому этапу 

в международных отношениях
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Фицо предложил Турцию в ка-
честве платформы для переговоров 
между «основными игроками». Что 
подтверждает уникальное положе-
ние Турции - страны, которая благо-
даря лидерству Реджепа Тайипа Эрдо-
гана сумела стать надежным мостом 
между Востоком и Западом, Севером 
и Югом. Лидерство Эрдогана прояв-
ляется не только в его способности 
сохранять баланс между интересами 
великих держав, но и в его решимо-
сти играть активную роль в вопросах 
энергетической безопасности и дипло-
матии. Во время обсуждений с Робер-
том Фицо Эрдоган продемонстриро-
вал готовность не просто предоста-
вить платформу для переговоров, но 
и взять на себя активное посредниче-
ство в урегулировании столь сложно-
го конфликта.

«Турция готова выступить посред-
ником в переговорах между Россией 
и Украиной, - заявил премьер-министр 
Словакии Роберт Фицо на совмест-
ной пресс-конференции с президен-
том Турции Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом в Анкаре, высоко оценив роль 
Турции в этих процессах, и подчер-
кнув, что военного решения конфлик-
та быть не может.

В свою очередь Эрдоган заявил 
о необходимости скорейшего урегу-
лирования украинского конфликта: 
«Мы едины во мнении о необходи-
мости скорейшего обеспечения спра-
ведливого мира в Украине»

Газовый вопрос, поднятый сло-
вацким премьером, лишь усиливает 
значение Турции как стратегическо-
го игрока. Возможность транспорти-
ровки российского газа через «Турец-
кий поток» - это не только экономиче-
ская сделка, но и стратегический шаг, 
укрепляющий энергетическую безо-
пасность Центральной Европы. Пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган пообещал премьер-министру Сло-
вакии Роберту Фицо способствовать 
обеспечению поставок российского 
газа через Турцию. Турецкий лидер 
заверил в готовности к переговорам 
с Россией для поиска решения, отве-
чающего энергетическим потребно-
стям Словакии. 

«Турция готова вести перегово-
ры со Словакией и Россией для поис-
ка решения по транзиту российского 
газа. Сделаем шаг, - сказал турецкий 
лидер, добавив, что его министр ино-
странных дел Хакан Фидан обратится 
к российскому визави, а он сам пого-
ворит с российским правителем Вла-
димиром Путиным. - Давайте достиг-
нем решения относительно потреб-
ностей Словакии в природном газе», 
- сказал Эрдоган, тем самым продемон-
стрировав свою готовность вести ди-
алог даже со сложными партнерами.

В то время как многие мировые ли-
деры предпочитают придерживаться 
идеалистических позиций, Фицо гово-
рит о необходимости «отбросить ро-
зовые очки». Его признание того, что 
возврат территорий, занятых Росси-

ей, или вступление Украины в НАТО 
в текущих условиях маловероятны, - 
это проявление реализма, которого так 
не хватает в современной междуна-
родной дипломатии, в частности ев-
ропейской. Фицо предлагает создать 
буферную зону, что, по его мнению, 
может стать первым шагом к спра-
ведливому миру.

Эрдоган и Фицо подают пример 
лидерства, основанный на реальном 
видении ситуации и пути разреше-
ния конфликтов. Турция, ставшая во-
ротами для поставок газа, одновре-
менно может стать воротами к миру. 
Вопросы, которые обсуждали лиде-
ры двух стран, охватывают не только 
энергетику, но и глубинные аспекты 
геополитики. Это партнерство может 
стать еще одной моделью для других 
стран, стремящихся к стабильности 
и прогрессу.

Пока мир замер в ожидании но-
вых событий, слова Фицо и действия 
Эрдогана напоминают: даже в эпоху 

напряженности остается место для 
диалога, компромисса и мудрого ли-
дерства. Их совместная работа есть 
не что иное, как и образцовое поли-
тическое сотрудничество, так и шаг 
к созданию новой архитектуры гло-
бального мира на просторах Старо-
го Света, где Турция и Словакия мо-
гут сыграть ключевые роли.

Величайшие перемены начинаются 
с малых жестов, но великие умы спо-
собны разглядеть в этих жестах кон-
туры будущего. Мир, в котором каж-
дый шаг отзывается эхом глобальных 
последствий, требует не только силы, 
но и мудрости, готовности идти на 
компромисс ради всеобщего блага.

Древние философы учили, что гар-
мония достигается через баланс проти-
воречий, и сегодня это звучит актуаль-
нее, чем когда-либо. Турция и Слова-
кия, две страны с разными историями 
и позициями, демонстрируют миру, 
что даже при самых сложных обстоя-
тельствах можно строить мосты.

Назидание для противоречивых 
и порой несостоявшихся европейских 
лидеров заключается в том, что устой-
чивый мир - это не финал конфликта, 
а начало нового пути, на котором тре-
буется постоянная безустанная рабо-
та. Путь, который начинается с готов-
ности слушать, понимать и искать ре-
шения, приемлемые для всех. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

От диалога к действию

Премьер-министр Словакии 
Роберт Фицо созвал экстрен-
ное заседание Совбеза страны 
23 января в связи с угрозой 
свержения правительства. 

Фицо заявил, что в стране дей-
ствует группа иностранных экс-
пертов с целью свергнуть дей-
ствующее правительство в стране.

«Модель, которая готовится, 
очень простая и опробованная 
во многих странах. Я могу под-
твердить, что в Словакии есть 

группа экспертов, которая уча-
ствовала в событиях в Грузии 
и которая активно участвовала 
в майдане в Украине, эта группа 
финансируется из разных источ-
ников», - сказал Фицо, добавив, 
что «в ходе обычных антиправи-
тельственных акций протеста мо-
гут быть осуществлены попыт-
ки проникновения в правитель-
ственные здания или же попытки 
их оккупации для того, чтобы 
помешать работе государствен-
ных органов».

С возвращением Дональда Трам-
па на политическую арену мир вновь 
оказался на пороге непредсказуемо-
сти. Европейские лидеры, политики 
и бизнесмены, уже столкнувшиеся 
с последствиями его первого прези-
дентского срока, вновь ищут ответы 
на вопрос: каким будет его влияние 
на европейский порядок? На фоне 
энтузиазма и сомнений, звучащих на 
Всемирном экономическом форуме 
в Давосе, Европа пытается подгото-
виться к возможной новой эре кон-
фликтов, давления и неожиданных 
решений.

Внутри здания Ukraine House, где 
в рамках Всемирного экономическо-
го форума проходила инаугурацион-
ная вечеринка в честь Трампа, цари-
ла атмосфера противоречий. Украин-
ские бизнес-группы, организовавшие 
мероприятие, пытались подчеркнуть 
свою уверенность в том, что Трамп 
станет союзником в борьбе с Росси-
ей. Однако под показным оптимиз-
мом гостей, аплодировавших транс-
ляции церемонии, скрывалась глу-
бокая тревога.

«Мы ожидаем, что президент 
Трамп удивит нас, но мы не знаем, 
чем именно он нас удивит», - отме-
тил Энди Хандер, президент Амери-
канской торговой палаты в Украине. 
Эти слова, сказанные в непринужден-
ной обстановке, отражали общее на-
строение европейских лидеров, погру-
женных в эпоху неопределенности.

В свою очередь Европейская ко-
миссия, проанализировав опыт пер-
вого срока Трампа, создала специаль-
ную рабочую группу, неофициально 
называемую «группой по Трампу». 
Ее основная задача - разрабатывать 
ответные меры на возможные дей-
ствия США в области торговли, энер-
гетики и обороны. Несмотря на зна-
чительные усилия, группа действует 
в условиях ограниченных возможно-
стей. Основной фокус работы группы 
нацелен на защиту интересов ЕС от 
введения масштабных пошлин, ко-
торые Трамп уже пригрозил приме-
нить. Урсула фон дер Ляйен, прези-
дент Европейской комиссии, в своих 
заявлениях подчеркивает необходи-
мость прагматичного подхода. Одна-
ко, как отмечают аналитики, Европа 
готовится не только к экономическим 
вызовам, но и к потенциальным по-
литическим кризисам.

Президент Соединенных Штатов 
Дональд Трамп уже дал понять, что его 
подход ко второму сроку будет зна-
чительно жестче. Выход из Париж-
ского соглашения по климату и ВОЗ 
в прошлый раз были лишь началом. 
На этот раз он намерен объединить 
свои усилия в сферах энергетики, тор-
говли и обороны, чтобы заставить Ев-
ропу следовать американским инте-
ресам. Его высказывания о необходи-
мости увеличения военных расходов 
в ЕС уже начали оказывать давление 
на лидеров стран блока. «Единствен-
ное, что они могут сделать быстро, - 
это покупать нашу нефть и газ, - зая-
вил Трамп после инаугурации, вновь 
пригрозив Европейскому Союзу вво-
дом торговых пошлин. - Они очень, 
очень плохо с нами обращаются. По-
этому они должны быть готовы к по-
шлинам. Это единственный способ 
добиться справедливости», приводит 
его заявление Deutsche Welle.

И Европа, зависимая от импор-
та энергоресурсов, вынуждена ис-
кать баланс между соблюдением сво-
их принципов и экономической ста-
бильностью.

Тем временем одной из главных 
угроз, стоящих перед Европейским 
Союзом, является возможность рас-
кола. Индивидуальные соглашения, 
которые Трамп может заключать с от-
дельными странами Европы, могут 

ослабить единство блока. Эта стра-
тегия, успешно примененная в про-
шлом, ставит под угрозу способность 
ЕС выступать единым фронтом.

Впрочем, давление со стороны США 
может также сплотить европейские 
страны. Беата Яворчик, главный эко-
номист Европейского банка рекон-
струкции и развития, отмечает, что 
«общественность увидит силу в пе-
реговорах как единый блок». В этом 
контексте встреча Европейского со-
вета 3 февраля, где будут обсуждать-
ся вопросы совместного финансиро-
вания обороны и закупок, становит-
ся знаковым событием.

Эксперты подчеркивают, что ЕС 
необходимо использовать более кре-
ативные подходы в решении новых 
задач. Ускорение роста военных рас-
ходов и переход на альтернативные 
источники энергии, ранее считавшие-
ся долгосрочными целями, становят-
ся приоритетами. Иан Лессер из Гер-
манского фонда Маршалла утвержда-
ет, что «риторика Трампа может стать 
катализатором изменений, которые 
Европа уже планировала, но не ре-
шалась внедрить».

Пока Трамп формирует свою но-
вую команду и разрабатывает страте-
гию, Европа балансирует между под-
готовленностью и необходимостью 
импровизировать. Рабочая группа 
Европейской комиссии, хотя и де-
монстрирует значительные усилия, 
сталкивается с реальностью, где мно-
гие угрозы остаются вне ее контроля.

Ситуация требует от европейских 
лидеров не только жесткости и дис-
циплины, но и способности к гиб-
кому реагированию на изменения. 
Урсула фон дер Ляйен в своей речи 
в Давосе отметила, что «прагматизм 
и приверженность принципам» ста-
нут ключевыми элементами полити-
ки ЕС в ближайшие годы.

Квалифицировать происходящее 
в качестве нового вызова или шанса 
для укрепления - вопрос не из лег-
ких. Одно знаем наверняка: возвра-
щение Дональда Трампа на мировую 
политическую арену знаменует со-
бой начало новой главы в трансат-
лантических отношениях, которая 
станет испытанием для всей Евро-
пы. Способен ли ЕС сохранить свое 
единство и продемонстрировать силу 
в эпоху глобальной нестабильности? 

Ответ на этот вопрос определит буду-
щее Европейского континента в бли-
жайшие годы.

Анализируя ситуацию, мы еще раз 
убеждаемся в том, что когда история 
подводит свои итоги, в ней остается 
больше вопросов, чем ответов. Евро-
па, которая когда-то служила приме-
ром интеграции, силы духа и стрем-
ления к прогрессу, рискует утратить 

свой голос в многополярном мире. Ве-
тер перемен, который когда-то двигал 
ее к объединению, теперь дует в сто-
рону разобщения. Страны, охвачен-
ные национализмом и внутренними 
кризисами, все меньше склонны ви-
деть в Брюсселе центр общей судьбы.

Грустно наблюдать, как величе-
ственная идея, построенная на руи-
нах Второй мировой войны, медленно 
тускнеет под натиском новых вызо-
вов. Европа, долгое время вдохнов-
лявшая мир своим единством и гу-
манизмом, сталкивается с растущей 
изоляцией. Вместо того чтобы быть 
лидером изменений, она может стать 
наблюдателем, оставшимся на обо-
чине истории.

В этом тумане неопределенности 
остается лишь надежда на то, что Ев-
ропа вспомнит свои корни, вновь об-
ретет свою цель и восстановит свою 
роль на мировой арене. Но будет ли 
у нее достаточно времени и реши-
мости, чтобы сделать это? Или эпо-
ха Трампа станет символом начала 
конца ее былой славы?

Пока ответ неясен, остается толь-
ко тихий шепот сожаления, звучащий 
где-то в древних залах европейских 
дворцов, которые некогда были сви-
детелями величия континента. В этом 
шепоте слышится меланхолия упу-
щенного - история, которой могло 
бы и не быть.

Трансатлантический разлом
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Мир, в котором каж-
дый шаг отзывает-

ся эхом глобальных по-
следствий, требует не 

только силы, но и му-
дрости, готовности 
идти на компромисс 

ради всеобщего блага

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Словакии забили тревогу
Группа иностранных экспертов планирует  
свергнуть действующее правительство 

Франция и Германия должны 
сделать все для укрепления ев-
ропейского суверенитета на 
фоне начала полномочий пре-
зидента США Дональда Трампа.

Как передает ТАСС, об этом за-
явил президент Франции Эмманю-
эль Макрон перед началом перего-
воров в Париже с канцлером Гер-
мании Олафом Шольцем.

«Европейцы должны сыграть 
свою роль на фоне прихода Трам-
па, - сказал Макрон. - Европа долж-
ны быть сильной и суверенной. Не-

обходимо действовать. Единствен-
ный ответ на времена, в которые 
мы вступаем - это больше смело-
сти и независимости».

Одновременно в Брюсселе и Лон-
доне подготовили ответные шаги на 
случай, если администрация пре-
зидента США Дональда Трампа ре-
шит повысить пошлины на това-
ры из ЕС и Великобритании, со-
общает издание Politico.

«Что касается торговли, то Брюс-
сель и Лондон... подготовили ряд 
мер на случай торговой войны», - 
говорится в сообщении.

В ТЕМУ

Час европейской независимости
Париж и Берлин пытаются укрепить суверенитет ЕС

Возвращение Дональ-
да Трампа на мировую 

политическую арену 
знаменует собой нача-
ло новой главы в тран-
сатлантических отно-

шениях, которая ста-
нет испытанием для 

всей Европы

В Баку состоялись политиче-
ские консультации между ми-
нистерствами иностранных дел 
Азербайджана и Люксембурга.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в Управ-
лении пресс-службы Министерства 
иностранных дел, азербайджанскую 
делегацию на консультациях возгла-
вил заместитель министра иностран-
ных дел Фариз Рзаев, а люксембург-
скую делегацию - руководитель по-
литического департамента МИД этой 
страны Вероник Докендорф.

В ходе консультаций были обсуж-
дены отношения между Азербайд-
жаном и Люксембургом в политиче-
ской сфере, подчеркнута важность 
взаимных визитов и встреч в рам-
ках международных мероприятий 
для поддержания постоянного поли-
тического диалога. Затем состоялись 
обсуждения нынешнего состояния 
и перспектив развития сотрудниче-
ства в экономической, энергетиче-
ской, транспортной и гуманитарной 
сферах, в том числе в рамках меж-
дународных организаций.

Была отмечена важность развития 
соответствующей договорно-право-
вой базы для расширения сотрудни-
чества в различных областях. Ф.Рзаев 
рассказал об усилиях Азербайджана 
в сфере климатической дипломатии, 
его председательстве на 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении клима-
та (СОР29) и достижениях, достиг-
нутых в рамках сессии.

На встрече была предоставлена 
подробная информация о ситуации 
в регионе в постконфликтный пери-

од, нормализации армяно-азербайд-
жанских отношений, шагах, пред-
принятых Азербайджаном для уста-
новления прочного мира в регионе, 
минной проблеме на наших осво-
божденных от оккупации террито-
риях и проводимых там широкомас-
штабных строительно-восстанови-
тельных работах.

Стороны также провели обмен 
мнениями по региональным и меж-
дународным вопросам, а также дру-
гим темам, представляющим взаим-
ный интерес.

Перспективный диалог
Состоялись политические консультации  
между МИД Азербайджана и Люксембурга

Открылся учебный центр «Афшар Улдузу», осно-
ванный представителем афшаров азербайджан-
ского происхождения, проживающих в Афгани-
стане, при поддержке Агентства содействия меж-
дународному развитию Азербайджана (AIDA).

Об этом  сообщили в посольстве нашей страны 
в Афганистане.

Отмечается, что целью центра является сохране-
ние национально-культурного наследия афшаров, из-

учение азербайджанского языка и истории.
В центре, расположенном в районе Афшар-э-На-

нагчи - пригороде Кабула и зарегистрированном там, 
созданы условия для одновременного обучения 60 
учеников.

Классные и учительские комнаты центра оснаще-
ны необходимым оборудованием, учебными пособи-
ями, историческими книгами, изданными азербайд-
жанскими учеными.

 Отдел информации

Голос предков в классах Кабула
В Афганистане открылся азербайджанский  

образовательный центр «Афшар Улдузу»
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Суверенитет и Конституция страны 
являются основополагающими аспек-
тами ее политической системы и пра-
вового устройства. Суверенитет под-
разумевает полную независимость го-
сударства от других стран. Другими 
словами, суверенное государство об-
ладает всей полнотой власти на своей 
территории, может самостоятельно 
определять и проводить свою внутрен-
нюю и внешнюю политику, не допу-
ская вмешательства со стороны дру-
гих государств или международных 
организаций. 

Следует особо отметить, что в от-
личие от других республик тогдашнего 
СССР Азербайджан шел к своей не-
зависимости и суверенитету крайне 
трудным путем, который был полон 
потерь, трагических страниц и по-
трясений, связанных в первую оче-
редь с территориальными претензия-
ми Армении, этническими чистками 
в отношении азербайджанского насе-
ления Армении и Карабаха. 

Провозглашение 18 октября 1991 
года независимости Азербайджана со-
впало со сложнейшими процессами 
в регионе Южного Кавказа, возникши-
ми в результате распада СССР. Корен-
ные изменения в политической и эко-
номической системе, стремление опре-
деленных сил сохранить Азербайджан 
в зависимом положении, подрывная 
деятельность извне и борьба за власть 
внутри республики создавали серьез-
ные трудности на пути восстановле-
ния национальной государственности 
и создания условий для полной неза-
висимости страны. Приход к власти 
некомпетентных, не имеющих навы-
ков управления людей дорого обошел-
ся азербайджанскому народу и мо-
лодой республике. При проведении 
внутренней и внешней политики но-
воявленные руководители, которые 
с протестных митингов на городских 
площадях перешли в высокие каби-
неты власти, были больше озабочены 
не приоритетами Азербайджанско-
го государства, а интересами сохра-
нения собственной власти, при этом 
они не осознавали процессы, проис-

ходящие в мире. 
Конечно же, все это не отвечало 

интересам политического и экономи-
ческого развития Азербайджана, пре-
пятствовало обеспечению его террито-
риальной целостности, безопасности 
и суверенитета. Это привело к тому, 
что в начале 90-х годов внутриполи-
тическая обстановка в Азербайджане 
оставалась крайне напряженной, пе-
риодически угрожая перерасти в во-
оруженное противостояние. В июне 
1993 года в Гяндже произошел военный 
мятеж - 709-я воинская часть вышла 
из подчинения Министерства оборо-
ны, в стране возникла угроза граждан-
ской войны и утраты независимости. 
Поэтому азербайджанский народ вы-
ступил с требованием возвращения 
Гейдара Алиева к власти, и тогдаш-
нее руководство страны вынуждено 
было пригласить его в Баку. Прибыв-
ший в столицу Гейдар Алиев проду-
манными политическими маневра-
ми нейтрализовал военный мятеж 
и предотвратил тем самым братоу-
бийственную войну в Азербайджане. 

15 июня 1993 года Гейдар Алиев 
был избран Председателем Верховного 
Совета Азербайджана. Этот день во-
шел в историю как «День национально-
го спасения», поскольку была предот-
вращена гражданская война, удалось 
спасти государственность Азербайд-
жана, его независимость. 

После того, как в августе того же 
года на референдуме 97% участвую-
щих высказало недоверие тогдашне-
му президенту республики, 3 октября 
1993 года состоялись внеочередные 
выборы президента Азербайджана. 
На этих выборах общенациональный 
лидер Гейдар Алиев, получив 98,84% 
голосов избирателей, был избран Пре-
зидентом Азербайджанской Респу-
блики. Столь убедительная победа 
Гейдара Алиева на выборах исходи-
ла из глубокой веры народа в своего 
лидера, его сильную политическую 
волю, высокий авторитет, управленче-
ский талант. В тот тяжелый и кризис-
ный период страна нуждалась имен-
но в таком сильном лидере и это хо-
рошо знал азербайджанский народ. 

Решимость азербайджанской го-

сударственности и Президента стра-
ны прошли сложнейшее испытание 
во время попыток государственных 
переворотов в октябре 1994 и в марте 
1995 года. К середине 1995 года моло-
дая республика была очищена от всех 
незаконных воинских формирований 
и была достигнута общественно-по-
литическая стабильность, необходи-
мая для начала важных дел государ-
ственного строительства. 

Несмотря на все трудности, про-
цессы строительства демократическо-
го государства и гражданского обще-
ства в стране шли довольно быстрыми 
темпами. Для подготовки первой Кон-
ституции независимого Азербайджан-
ского государства была организована 
комиссия под председательством Пре-
зидента страны Гейдара Алиева. Эта ко-
миссия подготовила проект «Консти-
туции Азербайджанской республики» 
с учетом особенностей государствен-
ного строительства и исторического 
опыта нашего народа, а также опы-
та передовых демократических стран 
мира. После всенародного обсужде-
ния, с учетом предложений и замеча-
ний, проект был уточнен и принят 12 
ноября 1995 года путем всенародно-
го голосования, то есть референду-
ма. Новая Конституция - Основной 
закон независимого Азербайджана - 
создала международно-правовую базу 
для строительства демократического, 
светского и унитарного государства. 
Она сыграла роль важной законода-
тельной базы для реализации таких 
стратегических задач, как обеспечение 
независимости, суверенитета и тер-
риториальной целостности нашего 
государства, обеспечение достойно-
го уровня жизни граждан, сотрудни-
чества со странами мира. 

В преамбуле Конституции защи-
та государственной независимости, 
суверенитета и территориальной це-
лостности Азербайджана была про-
возглашена как одно из основных на-
мерений. Однако почти 30-летняя ок-
купация наших земель в результате 
агрессии Армении против Азербайд-
жана не позволяла применять суве-
ренные права страны на этих терри-
ториях. Более того, несмотря на то, 
что Армения, грубо нарушая требо-

вания Устава ООН, проводила захват-
ническую политику против Азербайд-
жана и оккупировала 20 процентов 
международно признанной террито-
рии нашей страны, на международ-
ном уровне в отношении Азербайд-
жана предпринимались всевозмож-
ные санкции и резолюции. Ведущие 
страны мира и влиятельные между-
народные структуры всячески пре-
пятствовали справедливому реше-
нию армяно-азербайджанского кон-
фликта, а четыре резолюции Совета  
Безопасности ООН по-прежнему 
оставались на бумаге. Положить ко-
нец оккупационной политике Армении 
и восстановить территориальную це-
лостность и суверенитет нашей стра-
ны стали одной из главных целей на-
циональной идеи азербайджанского 
народа. Все ресурсы общества были 

направлены на решение этой судьбо-
носной задачи. 

После общенационального лидера 
Гейдара Алиева, достигшего стабиль-
ности во внутриполитической жизни 
и выстроившего правильную внеш-
неполитическую стратегию, нелегко 
было встать у руля управления госу-
дарством. Эту миссию мог взять на 
себя только человек, верно оцениваю-
щий реалии Азербайджана и способ-
ный достойно продолжить политиче-
ский курс общенационального лидера. 

На состоявшихся 15 октября 2003 
года выборах Президента Азербайд-
жанской Республики с подавляющим 
большинством голосов победу одер-
жал кандидат от партии «Ени Азер-
байджан» Ильхам Алиев, и таким об-
разом начался новый этап в истории 
нашей страны. Высокие управленче-
ские навыки, целеустремленная и ос-
нованная на национальных интересах 
внутренняя и внешняя политика Пре-
зидента Ильхама Алиева вскоре дали 
положительные результаты. В центре 
внимания по-прежнему был армяно-а-
зербайджанский конфликт. Прилага-
лись поистине титанические усилия 
в двух направлениях: велись интен-
сивные дипломатические перегово-
ры на международном уровне и па-
раллельно с этим развивался воен-
но-промышленный комплекс, шла 

модернизация армии по самым пе-
редовым мировым стандартам. 

Однако, переговоры не давали ни-
какого результата, напротив, было со-
вершенно очевидно, что армянская 
сторона просто хочет выиграть время 
и пытается закрепить статус-кво. Но 
Азербайджан не мог смириться и не 
смирился с оккупацией своих исто-
рических территорий. 

27 сентября 2020 года в ответ на 
начало Арменией очередных крупно-
масштабных военных операций и на-
несение огневых ударов по позициям 
Азербайджанской армии и граждан-
ским населенным пунктам по прика-
зу Верховного Главнокомандующего 
Ильхама Алиева началась контрнасту-
пательная операция, получившая впо-
следствии название «Железный кулак». 
44-дневная Отечественная война, за-

вершившаяся полным разгромом ар-
мянских вооруженных сил и подпи-
санием трехстороннего Заявления от 
10 ноября 2020 года, по сути представ-
ляющего собой позорный акт о ка-
питуляции, а также антитеррористи-
ческая операция, менее чем за сутки 
проведенная Азербайджанской ар-
мией в сентябре 2023 года, положили 
конец 30-летней оккупации. Освобо-
див свои земли, Азербайджан добил-
ся восстановления территориальной 
целостности и полного суверените-
та,  выполнив таким образом резо-
люции Совета Безопасности ООН, 
все эти годы остававшиеся на бума-
ге. Причем наша страна восстановила 
свою территориальную целостность 
и суверенитет не благодаря, а вопре-
ки политике ведущих мировых дер-
жав и глобальных международных 
центров, которые всячески препят-
ствовали изменению сложившейся 
ситуации с целью сохранения рыча-
гов давления на республику. 

Таким образом, юридическая сила 
Конституции Азербайджана была уста-
новлена на всех освобожденных от 
оккупации территориях. Это разру-
шило планы ряда ведущих государств 
и международных структур, у которых 
были свои планы в отношении армя-
но-азербайджанского противостоя-
ния и региона Южного Кавказа в це-
лом. О чем Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев напомнил в интервью 
местным телеканалам 7 января этого 
года: «Я как-то сказал, что мы сдви-
нули слишком большие глыбы, и даже, 
может быть, большего объема, чем 
нам может показаться. И в данном 
случае это не только сугубо локаль-
ный конфликт, который был разре-
шен вопреки желанию многих европей-
цев, и не только европейцев».

Самая большая и заветная цель для 
каждого народа - создать свое незави-
симое государство. Несмотря на мно-
гочисленные трудности, с которыми 
пришлось столкнуться азербайджан-
скому народу на различных истори-
ческих этапах, никакая сила не смог-
ла поколебать его решимость на пути 
к независимости и государственности. 

Сегодня Азербайджанская Респу-
блика, руководствуясь национальны-
ми интересами нашего народа, в ус-
ловиях новых реалий под мудрым 
руководством Президента Ильхама 
Алиева решительно и принципиаль-
но продолжает свою независимую 
политику, основываясь на требова-
ниях Конституции и своих суверен-
ных правах.

Октай СУЛТАНОВ

Объявление 2025 года «Годом 
Конституции и Суверени-

тета» является историческим 
решением, придающим новую 
динамику международным от-
ношениям. Оно направлено на 
укрепление правовых принци-
пов, гражданских свобод и наци-
онального самосознания, а так-
же на повышение правовой гра-
мотности населения. 

Кроме того, это отличная возмож-
ность для повышения осведомленно-
сти о значении верховенства закона 
и защиты прав человека. Мы смог-
ли добиться этого, пройдя очень дол-
гий и трудный путь - путь донесения 
нашей правды до мира, который за-
крывал глаза на трагедии, происхо-
дящие в Азербайджане, но сегодня 
мы - страна, которая заставила мир 
услышать наш голос. Но это - все еще 
часть истории. Мы уверены, что ско-
ро весь мир заговорит о нашем Вели-
ком возвращении в Западный Азер-
байджан - историческую землю на-
ших предков.

Исторические корни - базис каж-
дого человека. Историческая память 
- основа развития, процветания и  
безопасности общества и государства. 
История - это олицетворение поступ-
ков, решений и действий разных поко-
лений человечества, а знания этой на-
уки позволяют не только лучше пони-
мать действительность, но и строить 
уверенное и благополучное будущее.

Международное пространство се-
годня, как и прежде, перекраивает-
ся в ходе борьбы сильных государств 
друг с другом. Именно история в боль-
шинстве случаев является настоль-
ным учебником элит крупнейших го-
сударств, которые в своей практике 
воспроизводят исторические зако-
номерности поведения своих стран, 
впитанные через семейное воспита-
ние, крупные вехи национальной па-
мяти, религию.

Каждое новое поколение отвеча-
ет на вопрос: «Каково мое собствен-
ное место в истории страны и каково 
место нашей страны в мировой исто-
рии?». Мы, поколение начала 90-х, пе-
реживших в детском возрасте траге-
дию Черного января и Ходжалинский 
геноцид, не понаслышке знаем, как за-

воевывается свобода и суверенитет, 
и не задумываясь, можем ответить на 
этот в общем-то несложный вопрос.

Благодаря великой спасительной 
миссии общенационального лидера 
Гейдара Алиева, вернувшегося к вла-
сти во второй раз в 1993 году, были 
нейтрализованы опасности, будора-
жившие нашу страну, обеспечена по-
литическая стабильность для строи-
тельства современного государства. 
А принятая 12 ноября 1995 года пер-
вая Конституция Азербайджанской 
Республики, подготовленная под непо-
средственным руководством велико-
го лидера, стала основой широкомас-
штабных законодательных и институ-
циональных реформ в нашей стране.  

Первая Конституция сыграла роль 
важной законодательной базы для ре-

ализации таких задач, как защита не-
зависимости, суверенитета и терри-
ториальной целостности нашего го-
сударства, строительство правового 
и светского государства, обеспечение 
достойного уровня жизни граждан, 
сотрудничество со странами мира.

Год Конституции и Суверенитета 
стал для нашей страны, по сути, Годом 
исторической справедливости, под-
черкивающим приверженность ос-
новным демократическим ценностям 
и правам граждан, приоритет граж-
данского общества и его роль в ста-
новлении и защите национальных ин-
тересов. В рамках года во всех госу-
дарственных заведениях планируется 
проведение различных образователь-
ных программ, семинаров и конфе-
ренций, направленных на обучение 
граждан основам конституционно-
го права, правам и свободам, закре-
пленным в Основном законе страны, 
а также культурных мероприятий, ко-
торые только подчеркнут историче-
скую важность Конституции и прин-
ципы суверенитета для идентичности 
и развития нации. 

Нынешний год стал юбилейным 
и для Центральной научной библио-
теки (ЦНБ) НАНА, которая в августе 
отметит свое 100-летие. И у нас очень 
насыщенная программа мероприятий 
на этот год, которая, естественно, бу-
дет включать мероприятия и выставки 
на тему Конституции и суверенитета.

Одна из наших главных задач - за-
щищать суверенитет и независимость 

нашей Родины, которую мы обрели 
благодаря героизму наших отважных 
бойцов. И наш долг - помнить и свя-
то чтить их память. 

После Победы в Отечественной 
войне в библиотечной системе ЦНБ 
впервые был создан Фонд героев Ка-
рабахской войны, который букваль-
но с первых же дней установил свя-
зи с семьями героев первой и второй 
карабахских войн, Апрельских и То-
вузских боев. В программу деятельно-
сти фонда входит организация встреч, 
сбор и хранение в документирован-
ном виде информации, видео- и фо-
томатериалов.

Особое чувство гордости вызыва-
ет у нас карта Азербайджанской Ре-
спублики «Архитекторы Победы», на 
которой выгравированы имена наших 
отважных сынов, сложивших головы 
на поле боя и принесших нам победу. 
Важное место в коллекции занимает 
также уголок с личными книгами, ко-
торые читали наши шехиды. А цен-
ные издания, посвященные им, были 
переданы в дар фонду их авторами 
и членами семей.

Кроме того, на информационном 
киоске транслируются видеослайды 
из фотографий наших шехидов, дни 
рождения которых отмечаются регу-
лярно, информация о них отобража-
ется в специальном уголке. В фонде 

хранятся книги и газеты, посвящен-
ные истории, литературе, географии, 
политике и национально-культурному 
наследию Карабаха, а также двум ка-
рабахским войнам, Апрельским и То-
вузским сражениям. 

Очень важным для нас, работ-
ников научной библиотеки, явля-
ется и оцифровка архивов и книг, 
связанных с историей Конституции 
и независимости Азербайджана, для 
обеспечения доступа в Интернет. Мы 
планируем разрабатывать информа-
ционные буклеты, которые будут со-
держать информацию о Конституции, 
ее истории и значении, а также права 
и обязанности граждан. Кроме того, 
будем проводить литературные кон-
курсы, художественные выставки и те-
атрализованные постановки на тему 
Конституции. Это может способство-
вать популяризации правовых знаний 
среди молодежи и населения в целом. 
И, безусловно, в нашей деятельности 
будет организация показов докумен-
тальных фильмов о жизни и борьбе 
за суверенитет и права граждан, ведь 
в конечном итоге библиотеки - это 
важные центры знаний и места для 
активного обсуждения правовых и со-
циальных вопросов.

Шабнам РУСТАМОВА,
ученый секретарь ЦНБ НАНА

«В последние четыре года у меня совершенно другая жизнь. У всех 
у нас другая жизнь, все мы живем, просыпаемся, ездим за рубеж 
с совершенно другим настроением. Жить, работать, поддер-
живать международные контакты, являясь представителем, 
особенно руководителем страны-победительницы, - это совер-
шенно особое чувство».

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджана

Тернистый путь к независимости 
Страницы новейшей истории Азербайджана: взгляд из 2025 года 

Азербайджанская Республика, руководству-
ясь национальными интересами нашего на-
рода, в условиях новых реалий под мудрым 
руководством Президента Ильхама Алиева 
решительно и принципиально продолжает 
свою независимую политику, основываясь 
на требованиях Конституции и своих су-
веренных правах

Архитекторы Победы
Год Конституции и Суверенитета - Год исторической справедливости Год Конституции и Суверенитета подчеркивает 

приверженность Азербайджана основным демокра-
тическим ценностям и правам граждан, приоритет 

гражданского общества и его роль в становлении 
и защите национальных интересов
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Министр экологии и природ-
ных ресурсов Азербайджана, 

президент COP29 Мухтар Бабаев 
в своем выступлении на сессии Все-
мирного экономического фору-
ма (ВЭФ) на тему «Путь к COP30» 
подчеркнул значимость итогов 
COP29, особенно историческо-
го соглашения о выделении $300 
млрд развивающимся странам. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Отметив прогресс в сфере углерод-
ных рынков и внедрение Фонда воз-
мещения ущерба, что также было до-
стигнуто в Баку, министр также рас-
сказал о следующем этапе прогресса, 
сосредоточив усилия на увеличении 
взносов до $1,3 трлн. Ну а в преддве-
рии COP30 Мухтар Бабаев выразил оп-
тимизм, отметив важность тесного со-
трудничества с бразильской командой. 

Однако не менее важными дости-
жениями являются инициативы, пред-
ложенные официальным Баку в рам-
ках глобальной климатической конфе-
ренции СОР29, оценку которым дал 
в интервью газете «Бакинский рабо-
чий» эксперт Финансового университе-
та и Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности РФ Игорь Юшков.

- Одним из предложений Азер-
байджана на СОР29 стала «Зеленая 
энергетическая инициатива» (Green 
Energy Pledge), которая способствует 

созданию «зеленых энергетических 
коридоров» и зон. Ваша оценка этой 
инициативы, ее реализации?

- Это очень интересная инициа-
тива, так как в мире привыкли, что 
источник «зеленой» энергии должен 
быть у себя в стране. Это новый, не 
европоцентричный взгляд на разви-
тие ВИЭ. Ведь европейцы всегда вы-
ступали и продолжают выступать за 
то, чтобы ВИЭ развивалось в каждой 
стране. Однако, организаторы СОР29 
и авторы «Зеленой инициативы» как 
бы говорят развитым странам, мол, 
если вы выступаете за энергетический 
переход в планетарном масштабе, так 
давайте оценивать наиболее эффек-
тивные способы энергетического пе-
рехода всей планетой. И если, к при-
меру, в Африке выгоднее строить сол-
нечные электростанции, так как там 
больше солнца в течении года, чем, до-
пустим, в той же Великобритании, то 
не обязательно строить эти объекты 
по производству электроэнергии из 
ВИЭ рядом с потребителем, а стро-
ить там, где это выгодно и эффектив-
но. То есть нет нужды тратить огром-
ные средства и застраивать всю Вели-

кобританию солнечными панелями, 
все равно там солнца недостаточно. 
Лучше построить СЭС куда меньше-
го масштаба, но более эффективную 
где-нибудь в Сахаре, а оттуда проло-
жить кабель в Европу, в ту же Велико-
британию, к примеру. 

То же самое касается ветроэлектро-
станций. Если ВЭС выгоднее ставить 
не во Франции или Германии, а где-
то на Севере Африки, то так и надо 
делать. А на те деньги, на которые во 
Франции можно было бы построить 
условно говоря 5 ВЭС, где-то в Афри-
ке или Центральной Азии можно по-
строить 10 таких ВЭС. Это и выгоднее 
и эффективнее с точки зрения объе-
мов выработки электроэнергии. Тем 
самым будет достигнут больший эф-
фект в планетарном масштабе по со-
кращению выбросов парниковых га-
зов в атмосферу. Данная инициатива 
предлагает некую глобализацию в «зе-
леной» энергетике. Однако данная ини-
циатива Баку не очень нравится раз-
витым странам и в начале многие ее 
будут встречать в штыки, так как мо-
жет привести к некоторой энергети-
ческой зависимости, особенно евро-
пейских государств, от других стран 
мира, чего европейцы пытаются вся-
чески избежать. 

- Вторая инициатива, «Глобаль-
ное обязательство по зеленому хране-
нию и сетям» (Global Pledge on Green 
Energy Storage and Grids) нацелена на 
значительное увеличение установ-
ленных мощностей систем хранения 
энергии. Другой компонент иници-
ативы сосредоточен на увеличении 
инвестиций в энергетические сети 
и системы передачи, модернизацию 
и расширение существующей инфра-
структуры. Насколько эту инициати-
ву возможно претворить в жизнь?

- Эта история двоякая. С одной сто-
роны, она не заставляет развитые страны 
хранить электроэнергию где-то, когда 
можно это делать у себя. И это, навер-
ное, логично, так как за счет хранилищ 
электроэнергии будет балансировать-
ся перепад в ее выработке и потребле-
нии. К примеру, с раннего утра люди 
начинают активно потреблять элек-
троэнергию, а в это время солнце за-
крыто, ветра нет. Вот для этого и не-
обходимы хранилища. Все понимают 
важность таких хранилищ и даже часть 
инвестиций постепенно переводится 
из создания генерации электроэнер-
гии из ВИЭ в создание хранилищ, то 
есть огромных накопителей электро-
энергии в виде аккумуляторов. Кстати, 
это большая проблема для ВИЭ - где 
хранить выработанную электроэнер-
гию. Для традиционных энергоносите-
лей такой проблемы не существовало 
- создавались запасы угля, нефти, газа. 
Это и были запасы электроэнергии. То 
есть понадобилось электричество, - ты 

сжег нужное количество угля, нефти 
или газа и получил его. С электроэнер-
гией из ВИЭ так не получается - сколь-
ко произведено электроэнергии, столь-
ко и потребляется. Хранилища способ-
ствуют дальнейшему развитию ВИЭ. 

То же касается и сетей. Переход на 
альтернативную энергетику создает ко-
лоссальную нагрузку на действующие 
сети, так как одномоментно в сеть по-
ступает большое количество электро-
энергии. К примеру, сейчас в развитых 
странах говорят об отказе от двигате-
лей внутреннего сгорания в автомо-
билях и переходе на электромобили. 
Таким образом, придется значитель-
ную часть нефти переводить в элек-
тричество, а это огромная нагрузка на 
имеющиеся сети - придется проводить 
новые сети, строить зарядную инфра-
структуру для электромобилей и пр. 
Это все очень сложная и дорогостоя-
щая затея, но осуществимая.    

- Есть экспертное мнение, что се-
годня «зеленый» переход движется 
скорее идеологическими и полити-
ческими целями, а не экономикой. 
В частности, на Западе существуют 
определенные надежды на то, что «зе-
леный» переход - это основа нового 
общественного договора, нового со-
циального контракта, который, как 
предполагается, должен заменить со-
циальный контракт, основанный на 
обществе всеобщего благоденствия. 
В отношении развивающихся стран 
ситуация складывается еще более не-
приемлемо, когда под предлогом «зе-
леного» перехода на практике реали-
зуется подход «зеленого» неоколони-
ализма. Вы согласны с этим мнением?

- Тема несправедливости энергети-
ческого перехода становится все более 
очевидной и актуальной. К примеру, те 
же страны Запада изначально заявля-
ли, что энергетический переход будет 
безболезненным для всех по причине 
дешевизны возобновляемой энергети-
ки, которая вследствие этого будет вы-
теснять собой традиционную энерге-
тику. Но этого не произошло. Там, где 
ВИЭ субсидируются, где традицион-
ная энергетика как-то ущемляется, там 
она действительно успешно развивает-
ся. Но стоит только субсидированию 
ВИЭ прекратится, равно как и любо-
му ущемлению традиционной энерге-
тики, то начинается определенный от-
кат в развитии ВИЭ. Таким образом, 
чисто экономически возобновляемая 
энергетика пока не может выдержать 
конкуренцию с традиционной. Более 
того, ВИЭ остаются дорогими и в итоге 
выходит, что энергетический переход 
оказывается не быстрым и дешевым, 
как обещали, а долгим и дорогостоя-
щим. В итоге развитые страны стали 
использовать климатическую ритори-
ку для изменения положения. В част-
ности, на Западе вводится углеродный 

пограничный сбор, которым, как там 
утверждают, они стимулируют разви-
вающиеся страны брать на себя повы-
шенные обязательства. К примеру, раз-
витые страны начинают исследовать 
углеродный след продукции развива-
ющихся стран, то есть, каковы были 
объемы выбросов парниковых газов 
при производстве того или иного то-
вара. И если выбросы действительно 
имели место, то взимается погранич-
ный углеродный сбор. При этом со-
бранные средства остаются у развитых 
стран, которые они будут использовать 
по своему разумению на какие-то кли-
матические цели. 

Но в любом случае в связи с введе-
нием этих сборов конкурентоспособ-
ность товаров, произведенных в ази-
атских странах, где высок углеродный 
след, снижается, так как в Евросоюзе 
производят эту же продукцию, но с ис-
пользованием ВИЭ и потому не пла-
тят никакие углеродные сборы. В итоге 
получается, что если раньше традици-
онная энергетика была твоим преи-
муществом, поскольку давала низкую 
себестоимость продукции, то теперь 
с углеродными сборами она будет тво-
им обременением. В то же время ВИЭ, 
которая когда-то была дорогой и по-
тому обременительной, теперь в силу 
углеродных сборов становится конку-
рентным преимуществом. В итоге вся 
мировая торговля становится с ног на 
голову. В новых условиях развиваю-
щиеся страны вынуждены будут от-
давать свои товары за копейки с ми-
нимальной маржинальностью, чтобы 
хоть как-то прожить. Это и есть тот са-
мый неоколониализм. Несправедли-
во это с той точки зрения, что евро-
пейцы пришли к своему нынешнему 
процветанию спустя века упорной ра-
боты, начиная с использования дров, 
потом угля, нефти, газа и в итоге ста-
ли переходить на ВИЭ. То есть за про-
шедшее время они заложили мощную 
экономическую базу благодаря исполь-
зованию дешевых ископаемых энер-
горесурсов. При этом традиционные 
источники энергии подвергались не-
щадной эксплуатации, загрязняя атмос-
феру и дав тем самым толчок к клима-
тическим изменениям. В итоге, изряд-
но загрязнив планету, развитые страны 
теперь требуют от других эту же пла-
нету спасать, в то время как многие 
развивающиеся страны, особенно Аф-
рики, не успели развиться до такого 
уровня, как европейцы. И этим стра-
нам необходимо время, чтобы в доста-
точной мере освоить традиционные 
источники энергии, прежде чем пере-
ходить на возобновляемые. Однако ев-
ропейцы преграждают им данный путь. 
В этом и заключается несправедливость  
и неоколониализм.    

Глобализация по-азербайджански 
Энергопереход не должен быть евроцентричным, а касаться всей планеты

Игорь Юшков:
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Азербайджан стремится за-
нять конкурентоспособное ме-
сто в стремительно меняющем-
ся глобальном ландшафте, где 
цифровая трансформация ста-
новится ключевым драйвером 
экономического роста.

Об этом говорится в отчете Все-
мирного экономического форума 
(ВЭФ) Impact Report: Centre for the 
Fourth Industrial Revolution Network 
2023-2024.

В отчете отмечается, что проект 
Digital FDI начался с серии страте-
гических встреч, на которых были 
определены цели и разработаны кон-
кретные стратегии.

«В рамках инициативы были про-
ведены опросы и интервью с мест-
ными и международными компани-
ями, уже работающими в цифровой 
экономике Азербайджана. Собран-
ные данные были проанализирова-
ны и представлены на семинаре 4 де-
кабря 2023 года. Инициатива Digital 
FDI уже начала оказывать значитель-
ное влияние, способствуя развитию 
культуры инноваций и предприни-
мательства в Азербайджане. Прове-
денные семинары обеспечили об-
мен знаниями и стратегическую 
поддержку, помогая местным ком-
паниям адаптироваться к глобаль-
ным трендам цифровой трансфор-
мации. Компании и стартапы полу-
чили практические рекомендации по 
оценке своей цифровой готовности 
и выявлению областей для улучше-
ния, что повысило их инвестицион-
ную привлекательность и возможно-

сти масштабирования», - говорит-
ся в отчете.

Как отмечается, одним из клю-
чевых элементов проекта стало со-
здание калькулятора InvesTech - ин-
струмента, призванного упростить 
принятие инвестиционных решений 
за счет предоставления четкой ин-
формации о состоянии цифровых 
инвестиций.

«Этот инструмент играет важ-
ную роль в стратегии привлечения 
прямых иностранных инвестиций, 
повышая прозрачность и упрощая 
процесс инвестирования», - гово-
рится в документе.

Министр экономики Азербайд-
жана Микаил Джаббаров, слова ко-
торого приводятся в отчете, отме-
тил, что инициатива IDEA - Investing 
in the Digital Economy of Azerbaijan 
высоко оценила значительный про-
гресс Азербайджана в создании благо-
приятной среды для стартапов и ин-
новаций.

«В отчете подчеркивается важ-
ность привлечения иностранных 
инвестиций, активизации частно-
го сектора, продвижения цифрови-
зации и реализации соответствую-
щих политик для обеспечения со-
циально-экономического развития 
страны», - добавил он.

На действующих в составе ASCO 
предприятиях - Заводе по ре-
монту и строительству судов 
«Зых» и Заводе по ремонту су-
дов «Бибиэйбат» - в 2024 году 
выполнены работы по ремон-
ту 1088 судов, сообщает  Азер-
байджанское Каспийское мор-
ское пароходство (ASCO).

Из общего числа ремонтных ра-
бот 870 относятся к межрейсовому 
навигационному ремонту, 8 - к капи-
тальному ремонту, 20 - к доковому 
и 1 - к текущему. Эти работы в ко-
личестве 899 единиц выполнены на 
Заводе по ремонту и строительству 
судов «Зых». На Заводе по ремонту 
судов «Бибиэйбат» выполнены 100 
межрейсовых навигационных ре-
монтов, 17 капитальных, 54 доковых 
и 18 текущих ремонтов, что в сум-
ме составляет 189 единиц.

В 2024 году на ремонт было по-
ставлено 27 судов, принадлежащих 
сторонним организациям.

Всего за последние пять лет на 
судоремонтных заводах ASCO вы-
полнено 4707 ремонтных работ. Из 
них 195 судов принадлежали сто-
ронним организациям.

Ремонт судов проводится в соот-
ветствии с требованиями международ-

ных регистров и конвенций. Во вре-
мя ремонтных работ осуществляется 
очистка корпусов судов, замена основ-
ных и вспомогательных двигателей на 
современные модели с низким уров-
нем выбросов, которые минимально 
воздействуют на окружающую среду.  
С 2018 по 2023 год очищены корпуса 
558 судов, установлены 105 вспомо-
гательных и 16 основных двигателей.

На обоих заводах проводится по-
стоянная работа по модернизации 
инфраструктуры для повышения ка-
чества и скорости ремонтных про-
цессов. Внедрена система «Мони-
торинг судоремонта», которая по-
зволяет планировать необходимые 
запчасти, материалы и контроли-
ровать выполнение работ в рамках 
утвержденных сроков и бюджета. 
Кроме того, успешно внедрен мо-
дуль PM системы SAP ERP для пла-
нирования ремонта и технического 
обслуживания судов.

ASCO уделяет особое внимание 
вопросам охраны окружающей сре-
ды и повышения энергоэффектив-
ности. В 2024 году на Заводе по ре-
монту судов «Бибиэйбат» были уста-
новлены солнечные панели общей 
площадью 512 кв. м.
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В Тегеране завершилось двух-
дневное 16-е заседание совмест-
ной экономической комиссии 
Ирана и Азербайджана.

В ходе встречи, состоявшейся 
в рамках заседания с заместителем 
премьер-министра Азербайджана 
Шахином Мустафаевым, министр 
энергетики Ирана Аббас Алиабади 
сказал, что развитие инфраструкту-

ры по обмену электричеством меж-
ду Ираном и Азербайджаном может 
стать ключевым в контексте ее по-
ставок в Нахчыванскую автономную 
республику Азербайджана.

Алиабади отметил, что с учетом 
ввода в эксплуатацию гидроузла «Гыз 
галасы» на реке Араз между Ираном 
и Азербайджаном ускорение процес-
са модернизации ГЭС может ока-
заться в центре внимания.

«Министерство энергетики Ира-
на в координации с Организацией 
по охране природы страны в сотруд-
ничестве с министерством энерге-
тики Азербайджана готово прове-
сти экологические исследования 
по строительству и вводу в эксплу-
атацию водохранилищ «Ордубад» и  
«Маразад», - добавил он.

На встрече заместитель пре-
мьер-министра Азербайджана Ша-

хин Мустафаев отметил, что для пол-
ного и точного выполнения проекта 
электроснабжения между Ираном, 
Азербайджаном и Россией должны 
быть проведены технические и ин-
женерные исследования. Он выра-
зил надежду, что при сотрудничестве 
трех стран результат в связи с этим 
будет достигнут в кратчайшие сроки.

Отдел экономики

От Араза до Каспия 
Азербайджан, Иран и Россия планируют создать в регионе мощную энергосеть

Цифровой рывок 
ВЭФ отметил достижения Азербайджана  

в повышении инвестиционной привлекательности

Под парусом прогресса 
Отремонтировано и возвращено  

в эксплуатацию 1088 судов
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Кабинет Министров при
нял новые правила по за

купкам, хранению, выпуску 
и учету товаров для государ
ственных резервов. Документ 
стратегической важности преду
с матривает мониторинги по
требительского рынка и регу
лирование в случае необходи
мости цен на первостепенные 
продукты питания. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Концептуальные правила предус
матривают форму и порядок пред
ставления отчетности о движении 
и наличии товаров, относящихся 
к государственным резервам. Столь 
выраженное внимание к наиболее 
значимым продуктам продоволь
ственной корзины не случайность, 
а необходимость, диктуемая вре
менем и состоянием глобальных 
рынков. 

В прошлом году продовольствен
ные рынки развивающихся стран 
не остались в стороне от глобаль
ной инфляции, даже несмотря на 
общий умеренный забег цен. Все это 
усугубило проблему продбезопас
ности в странах с низким уровнем 
дохода на фоне экстремальных по
годных условий, конфликтов и эко
номической нестабильности, ука
зывается в докладе Департамента 
ООН по экономическим и социаль
ным вопросам. Авторы доклада пре
дупреждают, что продолжительная 
продовольственная инфляция в со
четании с медленным экономиче
ским ростом может обречь милли
оны людей на крайнюю бедность. 

Курс на противостояние подоб
ным рискам в нашей стране начался 
еще по факту серьезного повыше
ния цен в пандемийные годы. По
следствия коронавируса стали при
чиной серьезной продовольствен
ной инфляции, поскольку пандемия 
и война на востоке Европы обруши
ли глобальные цепочки поставок, 
а повышение стоимости перево зок 
еще больше разогнало маховик цен. 
Вследствие этого на местном по
требительском рынке живо ощу
тили последствия мирового цено

вого шторма, а среднегодовая ин
фляция в стране за позапрошлый 
год достигла двузначных цифр. 

Изза рекордно дорогого импор
та расценки на продукты питания 
оказали серьезное влияние на вну
треннюю продовольственную ин
фляцию, а годовой индекс цен на 
привозные продукты оказался на 
небывало высокой отметке. В целом 
же, на взгляд аналитиков, инфля
ция на евразийском пространстве 
не была обусловлена какимито вну

тренними обстоятельствами, а ста
ла ожидаемым следствием глобаль
ных поветрий. 

Словом, нелегкая ситуация на 
международных товарных и фи
нансовых рынках привела к раз
гулу среднего ценника на продук
тах первостепенной важности. Так 
что решение национального прави
тельства по регулированию цен на 
стратегически важное продоволь
ствие не вызывает вопросов, и все 
же некоторые его детали нуждают
ся в пояснении. 

Как отмечает депутат Милли 
Меджлиса, эксперт Вугар Байра
мов, основная задача нового доку
мента заключается в поддержании 
баланса на потребительском рын
ке и предотвращении резкого ро
ста цен на продовольствие. 

«Руководствуясь первостепен
ной задачей, утвержденные прави
тельством правила определяют по
рядок и правовые основы заготовки, 
хранения, отпуска, учета и контроля 
товаров для стратегического, ава
рийного и мобилизационного резер
вов,  уточняет собеседник.  Кро
ме этого, документ нацелен на оп
тимизацию и более эффективные 
подходы к отчетности о движении 
и наличии товаров, относящихся 
к государственным резервам. Умест

но также заметить, что программы 
по созданию государственного про
довольственного резерва будут спо
собствовать достижению сразу не
скольких базовых замыслов, вклю
чая гарантии уязвимости в условиях 
чрезвычайных ситуаций, стабили
зацию цен на продукты и обеспече
ние эффективного распределения 
продовольствия среди населения». 

Продовольственная безопасность 
представляет собой обязательный 
компонент экономической поли
тики любого государства и, веро
ятнее всего, изобрести велосипед 
здесь не получится. «В большинстве 
развитых стран существуют госу
дарственные запасы, которые яв
ляются важным инструментом для 
обеспечения внутренней стабильно
сти в кризисные моменты,  говорит  

В.Байрамов.  Ведь они играют зна
чительную роль для поддержания 
продовольственной устойчивости, 
а создаются такие запасы не только 
для зерна, но и для других важней
ших продуктов питания, использу
емых населением». 

Стратегические резервы, говорит 
депутат, будут создаваться государ
ственными и частными компания
ми: «И если по итогам системных 
мониторингов на потребитель
ском рынке будет установлено по
вышение расценок на какойлибо 
стратегически важный продоволь
ственный товар, продовольствен
ные гос резервы обязательно под
держат правительственные меры 
по коррекции его стоимости. Ина
че говоря, создаваемые запасы еды 
будут задействованы для решения 
проблем, связанных с подорожани
ем первостепенных продуктов по
требительской корзины населения». 

Таким образом, принятие но
вых правил по созданию госрезер
ва продовольствия не только повы
сит прозрачность в этой сфере, но 
и поможет сохранить баланс на по
требительском рынке, препятствуя 
резкому повышению цен на продо
вольствие, уверен В.Байрамов: «Сле
дуя принятому документу, государ
ственный резерв будет состоять из 
двенадцати наименований страте
гически важных продуктов пита
ния, в том числе хлеба, чая, сахара, 
масла, риса и других позиций. Сто
имость этого продовольствия будет 
регулироваться и предлагаться на 
местном рынке по оптимальным це
нам, причем стратегические запасы 
послужат своего рода механизмом 
для стабилизации экономики. Так 
что если возникнет непредвиденная 
ситуация, сопровождающаяся про
блемами со снабжением продоволь
ствием, правительство всегда смо
жет выделять из государственного 
резерва нужный продукт и воспре
пятствовать эффектам инфляции».

Новая практика означает более 
стройный процесс, обещающий чет
кие правовые основы для управ
ления товарами, что в итоге помо
жет усилить эффективность общих 
подходов к формированию государ
ственных резервов.

Национальная экономика де
монстрирует положитель

ную динамику роста, чего уда
лось достичь благодаря полити
ческой стабильности, притоку 
инвестиций и диверсификации 
производства. Поступательное 
и устойчивое развитие страны 
подтверждается позитивным 
анализом международных ор
ганизаций и влиятельных рей
тинговых агентств. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Согласно страновому отчету рей
тингового агентства Fitch Ratings, вхо
дящего в так называемую «Большую 
тройку» международных рейтинго
вых агентств, экономический рост 
в Азербайджане в период с 2023 по 
2033 годы составит в среднем 2,9%. 
На днях структура также подтвер
дила долгосрочный рейтинг дефол
та эмитента в иностранной валю
те (IDR) на уровне «BBB». Данный 
прогноз характеризуется как ста
бильный. 

Рейтинг Азербайджана отражает 
чрезвычайно сильный внешний ба
ланс и гибкость финансирования за 
счет значительных активов Государ
ственного нефтяного фонда, а так
же низкого уровня государственно
го долга. Размер госдолга Азербайд
жана  один из самых низких среди 
инвестиционных суверенов Fitch. 
Чистые внешние активы страны, по 
оценкам специалистов, составляют 
71% ВВП, что является самым вы
соким показателем среди суверен
ных стран с рейтингом «BBB» и «A». 

Что касается прогнозов по внеш
нему валовому продукту в 2025 году, 
то агентство прогнозирует его рост 
на уровне 3%. Предполагается, что 
в текущем году экспорт нефти вне
сет 2,5 процентных пункта в основ
ной экономический рост. В 2026 году 
рост ВВП, по подсчетам аналитиков, 
составит 2,4% и будет попрежне
му поддерживаться государствен
ными инвестициями. Fitch счита
ет, что в Азербайджане сохранится 
тенденция замедления спада добы
чи нефти, которая будет сопрово
ждаться ростом добычи газа. 

Организация оценила рост ВВП 
в прошлом году на уровне 4,1%, от
метив, что во многом это стало воз
можным благодаря работам, прово
димым на освобожденных террито
риях. В 20222026 годах национальное 
правительство запланировало ин
вестировать в восстановление Ка
рабаха 28,9 млрд манатов. Большая 
часть этих средств будет направлена 
на развитие инфраструктуры, в том 
числе инфраструктуры возобновля
емой энергетики. Согласно отчету, 
это поможет нашей стране увели
чить экспорт электроэнергии в Тур
цию и Грузию. 

«Инвестиции в Карабах до 2025 
года останутся на высоком уровне. 
Данная стратегия является важным 
компонентом планов правительства 
по декарбонизации и диверсифика
ции. Увеличение ненефтяного экспор
та также является частью этой стра
тегии, сюда входит и экспорт «зеле
ной» электроэнергии»,  отмечают 
специалисты Fitch.

Свои оценки представили и дру
гие авторитетные структуры. В част
ности, Всемирный банк считает, что 
ВВП Азербайджана в 2025 году вы
растет на 2,7%, а в 2026м  на 2,4%. 
Министерство экономики Азер
байджана прогнозирует рост ВВП 
страны в 2025 году на уровне 3,5%, а  
в 2026м  2,8 %. Европейский банк 
реконструкции и развития подсчи
тал, что рост реального ВВП Азер
байджана в 2025 году составит 2,7%. 
Азиатский банк развития прогнози

рует темпы роста ВВП  2,6 %, ING 
 2,6% и 2,8% в 2026 году.

«Для достоверности отчетов важ
ны максимально точные статисти
ческие данные. Небольшая разни
ца в прогнозах организаций  нор
мальное явление, ведь каждая из 
них дает оценку, исходя из специ
фики своей деятельности. Но, как 
мы видим, в каждом из представ
ленных сценариев ожидается рост 
ВВП в Азербайджане, что будет спо
собствовать дальнейшему улучше
нию социальноэкономической си
туации»,  подчеркивает эксперт 
экономист Рауф Гараев. 

Что касается отчета Fitch Ratings, 
то, как отметил ученый, рост ВВП 
в нашей стране действительно во 
многом связан с масштабными и ин
тенсивными восстановительными 
работами на освобожденных терри
ториях. «Прошлый год был во всех 
отношениях успешным для эконо

мики Азербайджана,  констатиру
ет собеседник.  Положительная ди
намика будет наблюдаться и в по
следующие годы, что обусловлено 
грамотной политикой и своевремен
ными реформами, способствующи
ми росту производства и усилению 
экспортного потенциала. Все вни
мание сосредоточено на том, чтобы 
бывшие вынужденные переселенцы 
могли как можно быстрее вернуть
ся в родные края, а экономика Кара
баха интегрировалась в общую эко
номику страны. Так что в 2025 году 
темпы реконструкции и строитель
ства в Карабахе останутся на высо
ком уровне, что заложено в государ
ственном бюджете. Это положитель
но скажется на показателях ВВП». 

На сегодняшний день локомоти
вом экономики на освобожденных 
территориях является строительный 
сектор, способствующий развитию 
и смежных сегментов. В этом смыс
ле особую важность имеет созда
ние промышленных парков «Эко
номическая зона Аразской долины» 
и «Агдам», которые со временем бу
дут играть незаменимую роль в не
нефтяном экспорте страны. Льготы 
и налоговые преференции, предо
ставляемые государством, привле
кают как отечественных, так и за
рубежных инвесторов, способствуя 
созданию конкурентоспособных то
варов. Например, в Агдамском пром
парке в скором времени начнется 
производство зарядных устройств 
для электромобилей, что актуаль
но с учетом роста спроса на данный 
вид транспорта. 

«В Карабахе имеется также огром
ный потенциал для развития туриз
ма и сельского хозяйства, потому 
неудивительно, что предпринима
тели проявляют особый интерес 
к этим сферам,  отмечает Р.Гара
ев.  Что касается других регионов, 
то наибольшая экономическая ак
тивность традиционно наблюдает
ся на Абшеронском полуострове, 
в первую очередь в Баку. В послед
ние годы все больше внимания уде
ляется и другим районам страны, 
но нужно делать ставку на строи
тельство там заводов, фабрик, раз
личных крупных предприятий. Это 
улучшит уровень жизни местного 
населения и предотвратит его от
ток в столицу». 

Азербайджан и Международный 
валютный фонд (МВФ) нача
ли консультации в рамках ста
тьи IV Устава фонда, сообщает  
Министерство финансов АР.

С этой целью в Баку с визитом на
ходится руководитель миссии МВФ 
по Азербайджану, Ближнему Востоку 
и Центральной Азии Анна Бордон.

На встрече с заместителем мини
стра финансов, исполняющим обя
занности министра финансов Азе
ром Байрамовым обсуждалась под
готовка к консультациям, а также 
направления аналитических иссле
дований, которые проведет МВФ.

А.Байрамов подробно расска
зал о макроэкономических показа
телях по итогам 2024 года, испол
нении государственного и сводно
го бюджетов, бюджетных планах 
на 2025 год и среднесрочную пер
спективу, направлениях бюджетной 
политики, применении бюджетных 
правил, перспективах развития эко

номики, в том числе стабильном ро
сте ненефтяного сектора, реформах 
в налоговобюджетной сфере и ме
рах по повышению эффективности 
расходов.

Анна Бордон подчеркнула, что 
основное внимание в ходе консуль
таций уделяется ускорению эконо
мического роста, снижению инфля
ции, текущим экономическим пер
спективам и рискам.

В рамках визита, который прод
лится до 5 февраля, миссией фонда 
планируется проведение обсуждений 
со структурами, входящих в эконо
мический блок правительства Азер
байджана. На этих встречах будут 
обсуждаться макроэкономические 
показатели, ситуация с добычей неф
ти и газа, инициативы по декарбони
зации, а также меры по смягчению 
и адаптации к изменениям климата.

Решением правления Централь
ного банка Азербайджанской Ре
спублики (ЦБА) учетная став
ка сохранена без изменений на 
уровне 7,25%, нижняя граница 
коридора процентных ставок  
6,25%, а верхняя  8,25%.

Как сообщили в ЦБА, решение 
сохранить учетную ставку без из
менений было принято с учетом 
того, что фактическая и прогнози
руемая инфляция находится на це

левом уровне (4±2%), а также с уче
том динамики внутренних и внеш
них факторов инфляции.

«Наши прогнозы на 2025 год оп
тимистичны. Ожидается, что в этом 
году рост экономики Азербайджа
на составит 3,3»,  заявил председа
тель Центробанка Талех Кязымов на 
брифинге, посвященном параметрам 
процентного коридора, отметив, что 
прогноз экономического роста в не
нефтяном секторе на этот год уста
новлен на уровне 5,2%.

Необходимость, диктуемая временем 
Приняты правила по стабилизации предложения и цен на потребительском рынке

Стабильный прогноз 
В 2025 году в Азербайджане ожидается рост ВВП

Рост ВВП в Азербайд-
жане во многом связан 
с масштабными и ин-

тенсивными восстано-
вительными работами 
на освобожденных тер-

риториях

Правительство утвердило документ, уста-
навливающий новый порядок и правовые ос-
новы всей логистической цепочки продук-
ции, предназначенной для стратегических, 
чрезвычайных и мобилизационных резервов

Финансовый диалог 
Азербайджан начал консультации с МВФ по статье IV

Когда динамика положительная 
ЦБА сохранил учетную ставку на прежнем уровне

Таймаут  
не отменяется 
Продлены сроки  
приостановления  
проверок в сфере  
предпринимательства

Связанный с этим вопрос на
шел свое отражение в предложен
ной поправке к Закону «О при
остановлении проверок в сфере 
предпринимательства», которая 
была рассмотрена сегодня на за
седании комитета Милли Медж
лиса по экономической полити
ке, промышленности и предпри
нимательству.

Согласно изменениям, срок 
приостановления проверок в сфе
ре предпринимательства в Азер
байджане продлевается до 1 ян
варя 2026 года.

Ранее этот срок был предусмо
трен до 1 января 2025 года.
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Сравнительно недавно наша 
газета писала о жизненном 

и творческом пути выдающего-
ся писателя и известного психи-
атра, доктора медицинских наук, 
профессора Бориса Иосифови-
ча Островского (см. «Бакинский 
рабочий», №165 за 7 сентября  
2024 г.). Почти всю сознательную 
жизнь наш соотечественник по-
святил поискам ответов на зага-
дочные явления природы - от бес-
следных исчезновений кораблей 
и самолетов в Бермудском треу-
гольнике до  психологических эф-
фектов. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Его роман-антиутопия «Поцелуй 
Иуды» можно перечитывать бесконеч-
но и при каждом чтении находить для 
себя что-то новое. Это не просто роман, 
а путешествие по тончайшим граням 
бытия, где каждая мысль героя отзы-
вается во внутреннем мире читателя, 
пробуждая забытые эмоции и скры-
тые истины.

На пересечении научных теорий, 
библейских мифов и философских воз-
зрений Борис Иосифович предлагает 
читателю попытаться осмыслить не-
познанное, нащупать путь от сомне-
ний к откровению. В этом клубке идей 
нет абсолютных истин, нет прямых до-
рог. Каждый поворот авторской мысли 
показывает, что истина многослойна, 
как многослойны науки о зарождении 
мысли, разума и Вселенной. 

«Поцелуй Иуды» - произведение, 
которое заставляет заглянуть за грани 
видимого, чтобы попытаться узреть то, 
что скрыто за завесой тонких миров.

Каждая страница романа словно 
хаос разноцветных стекляшек в калей-
доскопе, в котором меняются формы 
симметричных узоров. Автор места-
ми как бы приглушает шум внешне-
го мира и подобно тому, как на вече-
реющем небе проступает свет далеких 
звезд, читатель начинает чувствовать 
и отчасти осознавать то, что творится 
в глубинах собственного «я».

Борис Островский создает лите-
ратурный ландшафт, полный загадок, 
мистических тайн и провокационных 
вопросов, заставляющих читателя пе-
реосмысливать привычные представ-
ления о человеческой природе и Ми-
роздании. Этот роман - еще и психо-
терапевтический акт, будоражащий 
подсознание и ставящий его перед 
зеркалом, где наряду с чаяниями ге-
роя отражаются намеки на глобаль-
ные, универсальные вопросы бытия.

Герой романа убежден, что армату-
рой Мироздания служит нравственный 
потенциал человечества. Вследствие гло-
бального падения нравственности ко-
режится арматура, кособочится неког-
да величественное здание Мира. А по-
скольку физическая природа и океан 
из эманаций человеческого духа пред-
ставляют собой систему сообщающих-
ся сосудов, то стоит ли удивляться гло-
бальному потеплению, наводнениям, 
смывающим дома, ураганам, ломаю-
щим опоры высоковольтных электро-
передач.

Ветхий Завет рассказывает о жи-
телях Содома и Гоморры, «которые от-
личались крайней нравственной рас-
пущенностью», «делали мерзости». 
В качестве наказания Господь унич-
тожил два грешных города, пролив 
на них огонь и серу. А в другом месте 

священного писания говорится, что 
во времена патриарха Ноя «человече-
ство так низко пало в своем поведе-
нии», что Всевышний покарал «раз-
вращенную плоть», ниспослав на нее 
всемирный потоп.

Иной читатель поморщится, по-
жмет плечами: ну как можно прини-
мать на веру библейские мифы? По-
тому пристало напомнить скептику, 
что зачастую мифы являются отго-
лосками реальных событий. Неспро-
ста главный герой романа оказывает-
ся в центре глобального кризиса, ког-
да мораль и наука сталкиваются лоб 
в лоб. Его миссия - спасти Землю от 
глобального потепления, но цена это-
го спасения может оказаться слишком 
высокой. Ведь с помощью технологий 
он способен направлять землетрясения 

и управлять природными катастрофа-
ми. Для кого-то это оружие, инстру-
мент власти и контроля. Для главно-
го героя романа - это скальпель, с по-
мощью которого он пытается сшить 
разрывающуюся планету, как опыт-
ный хирург.

Однако возникает вопрос: может 
ли цель оправдывать средства? Стоит 
ли спасать Землю, если это приведет 
к массовой гибели? Взрывы, как ис-
кусственные землетрясения, кото-
рые он использует для восстанов-
ления равновесия планеты, ста-
новятся частью его внутренней 
борьбы. Он действует как хирург, 
но его методы - разрушение, на-
правленное на благо. Где же про-
ходит грань между спасителем 
и разрушителем? Чтобы отве-
тить на этот вопрос, необходи-
мо погрузиться в сюжет про-
изведения, в центре которого 
история Петра (Цыбы), че-
ловека, который волею ав-
тора оказался за границей 
реального мира, между зем-
ным и «потусторонним» 
существованием. 

Его путь начинается 
с ощущения потери кон-
троля над собой, пута-
ницы в сознании и попы-
ток вспомнить, как он попал в загадоч-
ное пространство. С первых страниц 
романа, где наш герой идет по изви-
листому коридору на встречу с «клер-
ком», на первый взгляд обыденным, но 
пугающе нелепым персонажем, автор 
погружает нас в атмосферу неопреде-
ленности, магического реализма и фи-
лософской притчи.

Однако это путешествие является 

как своего рода бегством от земного 
мира, так и сложным движением в глу-
бины собственного сознания, где ка-
ждое событие и каждая деталь намека-
ют на скрытые аспекты человеческого 
опыта и загадочные механизмы Вселен-
ной. Вопросы, поднятые автором, ка-
саются не только физики и метафизи-
ки, но и сущности человеческой души, 
где гравитация предметов на обратной 
стороне Земли перестает быть просто 
физическим фактом, а становится фи-
лософским воплощением того, как мы 
понимаем реальность.

Автор приглашает читателя стать 
соучастником психотерапевтических 
бесед, в ходе которых проявляются ра-
нее неосознаваемая мотивация и неяв-
ные импульсы, определяющие челове-
ческие поступки. Беседы с «клерком», 
персонажем, олицетворяющим грани-
цу между знанием и незнанием, жиз-
нью и смертью, напоминают о древ-
них мифах, где душа проходит испы-
тания и очищение.

Диалоги Петра с таинственным 
«клерком», который то предстает в виде 
обыденного клерка, то превращает-
ся в пугающий символ недоступно-
го знания, становятся психологиче-
скими ключами, которые открывают 
двери в самые потаенные уголки со-
знания. Знаменательна сцена, в кото-
рой «клерк» упоминает штурмовиков 
и знаменитых физиков Альберта Эйн-
штейна и Нильса Бора, как бы наме-
кая, что все великие открытия чело-

вечества рождались на стыке научно-
го знания и интуиции, подсознания 
и осознанного контроля.

Если честно, истории, подобные 
тем, что описаны в «Поцелуе Иуды», 
всегда манили тех, кто стремится при-
коснуться к скрытым граням челове-
ческой сущности и бесконечных за-
гадок Вселенной. 

Герои романа - простые люди, ко-
торые неожиданно сталкиваются с фе-

номенами, выходя-
щими за пределы повседневного воспри-
ятия. Они словно вовлечены в незримую 
игру, правила которой лишь постепен-
но начинают проясняться. Каждый из 
них - часть огромной мозаики, где ре-
альность оказывается хрупкой, меня-
ющейся под влиянием неведомых сил. 
Существа, фрагменты прошлого, идеи, 

время - все это обрушивается на них, 
вызывая потрясения и ставя под со-
мнение саму природу бытия.

В романе мы также находим своео-
бразный ответ на вопрос, что же такое 
тайны сознания? Это и наш внутрен-
ний мир, и весь внешний космос, ко-
торый отражается в нас. Граница меж-
ду ними тонка, как грань между сном 
и реальностью. Прогулка по улице мо-
жет обернуться встречей с чем-то непо-
стижимым, древним и мудрым, о чем 
говорили тысячи лет назад. В каждом 
из нас живет Кыш - этот доисториче-
ский человек, символизирующий наше 
подсознательное, наше глубинное «я». 
Его появление - простое напоминание 
о том, что внутри нас заключены все 
наши страхи, мечты и мифы.

Несмотря на то, что роман заявлен 
как антиутопия, автор отказывается от 
традиционных сюжетных схем этого 
жанра. В его антиутопии нет мрачных 
городов будущего или тоталитарных 
режимов. Здесь акцент смещается на 
внутреннюю борьбу, на духовное раз-
витие и поиск смысла в бесконечной 
игре хаоса и порядка. Автор обраща-
ет внимание не столько на внешний 
мир, сколько на его внутренние отра-
жения, которые многократно прелом-
ляются в сознании героя, как луч све-
та в калейдоскопе, создавая новые об-
разы и формы.

Он искусно использует метафору 
бильярда, чтобы показать, как судьбы 
людей и целых планет пересекаются 
и сталкиваются, вызывая мощные энер-
гетические волны. Как умелый игрок 
в бильярд, он показывает, что вся наша 
жизнь - всего лишь цепь взаимодей-
ствий, случайных ударов и столкно-
вений, предугадать и просчитать ко-
торые практически невозможно. Это 
тонкая ирония и своеобразный фи-
лософский вызов: так ли мы контро-
лируем свои поступки и судьбу, как 
нам кажется?

Впрочем, в романе присутствуют 
и реальные события. Так, в сюжетную 
канву органически вплетается описа-
ние фундаментального открытия, сде-
ланного в 1979 году азербайджанскими 
геофизиками. Благодаря этому откры-
тию не только осуществилась давняя 
мечта человечества - возможность про-
гнозировать землетрясения, но и от-
водить их в пустынные районы. По 

воле автора главный герой ро-
мана (Цыба) оказался одним из 
сотрудников геофизической лабо-
ратории, возглавляемой профес-

сором Керимовым...
В целом «Поцелуй Иуды» - ро-

ман о духовных и философских по-
исках, который заставляет задумать-
ся о смысле жизни и смерти, о том, 

что происходит с человеком после по-
следнего вздоха, переосмысливая роль 
нравственности в Мироздании. 

Автор обращается к вопросу, кото-
рый волнует каждого: что такое чело-
веческое «я»? Есть ли что-то за преде-
лами видимого мира? Может ли наше 
сознание оказывать влияние на собы-
тия не только на Земле, но и во всей 
галактике?

Он наполняет роман глубокими 
философскими аллюзиями, отсылая 
нас к мифам, эзотерическим учениям 
и современным научным теориям. Пу-
тешествие Петра является своеобраз-
ной инициацией, где через страдания, 
предполагаемую смерть и возрожде-
ние он постигает истину о себе и мире. 
Каждый персонаж, каждый диалог, ка-
ждая сцена - намек на те вопросы, ко-
торые мы часто избегаем задавать себе, 

боясь ответов.
Примечательно, что в эпилоге автор 

предлагает читателю вернуться к нача-
лу книги и прочесть его заново, наме-
кая на цикличность времени и бессмыс-
ленность линейного восприятия жиз-
ни. Ведь конец одного пути - это лишь 
начало нового, а истина, скрытая в глу-
бине сознания, требует множества по-
пыток для своего осознания.

И самое главное - поцелуй Иуды 
в интерпретации автора. Многие, воз-
можно, и не задумывались, но, соглас-
но Борису Островскому, этот акт оли-
цетворяет великое самопожертвова-
ние Иуды, без которого, возможно, не 
состоялось бы христианство, и стано-
вится ключевой осью для глубинного 
осмысления этого непростого библей-
ского сюжета. В этом смысле Иуда пред-
стает не как предатель, ведомый алчно-
стью, но как глубоко осознающий свою 
миссию ученик, шагнувший в бездну 
ради возвышенной цели - создания но-
вой духовной реальности.

Этот поступок символизирует раз-
рушение старых догм и прорыв к но-
вой религии, которая через страдания 
Христа предлагает миру путь милосер-
дия, смирения и всепрощения. Иуда, по 
сути, воплощает не зло, а неизбежное 
действие в исполнении божественно-
го замысла, освобождающего челове-
чество от цепей прошлого. Это смелое 
движение вперед требовало великой 
жертвы - разрушения прежних взгля-
дов, устоявшихся моральных стандартов 
и возведения нового духовного храма.

Иуда, согласно роману, осознает, что 
его поступок необходим для заверше-
ния миссии Учителя. В нем нет коры-
сти - хранящий казну апостолов, он не 
нуждался в деньгах. Его путь был опре-
делен пониманием, что без его действия 
не могло бы состояться знаменательное 
событие - искупительная смерть Хри-
ста и рождение новой веры, способной 
изменить мир. Сцена, когда он бросает 
сребренники, обнажает его внутреннюю 
трагедию - Иуда не желает славы или 
богатства, его мучит осознание своей 
важной и неизбежной миссии.

Cвоеобразное возвышение Иуды как 
главного участника этой истории пре-
вращает его в человека, который идет 
на акт самопожертвования ради выс-
ших целей. Он - тот, кто несет на себе 
тяжесть истории, осознавая неизбеж-
ность своей судьбы, и становится ката-
лизатором спасительного акта.

Судя по всему, без этого «предатель-
ства» мир не узнал бы той трансфор-
мации, что изменила всю его духовную 
суть. Иуда - необходимый участник пла-
на, который привел к рождению но-
вой эры, где милосердие и любовь ста-
ли ответом на жестокость и ненависть.

Этот поступок, пусть и непонятый 
многими, - величайший акт верности 
своему Учителю и замыслу Бога. И в этом 
смысле поступок Иуды выступает как 
воплощение великого морального вы-
бора, без которого не было бы христи-
анства, а вместе с ним - и возможности 
искупления для человечества.

В целом роман Бориса Островско-
го «Поцелуй Иуды» призывает читате-
ля задуматься о том, что мир, который 
мы считаем понятным и логичным, мо-
жет быть лишь частью большего, не-
известного, неизведанного. Ведь в ка-
ждом странном событии, в каждой за-
гадке кроется как разгадка, так и новые 
вопросы. И эти вопросы ведут нас туда, 
где можно заглянуть в бесконечность, 
- в безграничное пространство Вселен-
ной, на тайны сознания и вечные за-
коны бытия. 

За гранью реальности 
Роман «Поцелуй Иуды» пробуждает тайны человеческого сознания

РЕЦЕНЗИЯ

Роман Бориса Островского «Поцелуй Иуды» 
призывает читателя задуматься о том, 
что мир, который мы считаем понятным 
и логичным, может быть лишь частью боль-
шего, неизвестного, неизведанного

В соответствии с I Государствен-
ной программой по Великому 
возвращению на освобожден-
ные от оккупации территории 
Азербайджанской Республики 
продолжается возвращение быв-
ших вынужденных переселен-
цев в родные края. На сегодняш-
ний день в селе Баллыджа Ход-
жалинского района обеспечено 
проживание 68 семей (373 че-
ловека).

Об этом региональному корре-
спонденту АЗЕРТАДЖ сообщили 
в пресс-службе Службы по восста-

новлению, строительству и управле-
нию в городе Ханкенди, Агдеринском 
и Ходжалинском районах.

В селе Баллыджа созданы все ус-
ловия для размещения бывших вы-
нужденных переселенцев, обеспече-
ния их комфортного и безопасно-
го проживания. В восстановленном 
селе имеется необходимая социаль-
но-техническая инфраструктура. Село 
обеспечено бесперебойным электро- 
и газоснабжением, питьевой водой 
и высокоскоростным интернетом. 
Функционирующие здесь государ-
ственные предприятия и частные 
структуры поддерживают обеспе-

чение занятости сельских жителей.
Жители Баллыджа создают под-

собное хозяйство на приусадебных 
участках своих домов, выращивают 
фруктовые деревья, разводят пти-
цу и скот.

Таким образом, Великое возвраще-
ние приносит новую жизнь на осво-
божденные от оккупации территории 
и ускоряет возрождение этих мест. 
Устойчивое заселение этих мест и их 
реинтеграция является приоритет-
ным направлением государствен-
ной политики. В рамках программы 
«Великое возвращение» каждый го-
сударственный орган вносит свою 

лепту в этот процесс, выполняя по-
ставленные перед ним задачи. Ре-
ализуются реинтеграционные ме-

роприятия по адаптации населения 
в восстановленных и отстроенных 
заново населенных пунктах.

Новая жизнь на освобожденных территориях
В Баллыджа созданы все условия для комфортного и безопасного проживания

Круг замкнулся
Иранский суд утвердил 

смертный приговор  
виновному в нападении 

на посольство  
Азербайджана

Верховный суд Ирана утвердил 
смертный приговор Ясину Ху-
сейнзаде, признанному вино-
вным в террористическом на-
падении на посольство Азер-
байджана в Тегеране в январе 
2023 года, сообщает Report со 
ссылкой на ИСНА.

Как заявил представитель иран-
ской судебной системы Аскер Джа-
хангири на пресс-конференции, при-
говор направлен в тегеранский суд 
для исполнения. Далее суд пригла-
сит потерпевшую сторону. В случае, 
если потерпевшая сторона потребу-
ет исполнения казни, то это поручат 
уполномоченному органу.

Напомним, что утром 27 января 
2023 года произошло вооруженное 
нападение на посольство Азербайд-
жана в Иране. Нападавший прорвал-
ся через охранный пост дипмиссии 
и убил начальника службы безопас-
ности из автомата Калашникова. Еще 
два сотрудника охраны посольства 
получили ранения при отражении 
нападения. После этого инцидента 
дипломатическое представительство 
прекратило свою деятельность в Те-
геране.

Диппредставительство возобно-
вило свою деятельность в июле 2024 
года по новому адресу. Решение об 
этом было принято по итогам пере-
говоров между официальными Баку 
и Тегераном.

Фатальная  
халатность

В отношении хирурга  
Санана Мехтиева  

избрана мера пресечения 
в виде ареста

В связи со смертью 12 января 
жительницы города Баку Ман-
сурлу Назрин Айдын гызы, 1995 
года рождения, в Насиминской 
районной прокуратуре было воз-
буждено уголовное дело по статье 
314.2 Уголовного кодекса («Ха-
латность, те же деяния, повлек-
шие по неосторожности смерть 
потерпевшего или иные тяжкие 
последствия») и начато предва-
рительное расследование.

Как сообщили  в пресс-службе 
Генеральной прокуратуры, следстви-
ем установлены обоснованные подо-
зрения в том, что после ринопласти-
ки, проведенной 3 января Сананом 
Мехтиевым, осуществляющим дея-
тельность в качестве пластического 
хирурга в клинике Mərcan Medicare, 
расположенной на территории На-
симинского района столицы, состо-
яние Назрин Мансурлу резко ухуд-
шилось и она скончалась в клинике, 
в которую была госпитализирована.

Санан Мехтиев привлечен в ка-
честве обвиняемого лица по статье 
314.2 Уголовного кодекса на основании 
ходатайства следователя и представ-
ления прокурора, ведущего предва-
рительное расследование. Насимин-
ской районной прокуратурой в его 
отношении избрана мера пресече-
ния в виде ареста.

В настоящее время предваритель-
ное расследование уголовного дела 
продолжается.

Отдел информации
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В Азербайджанском государ-
ственном театре пантомимы 

состоялся показ спектакля Dəli 
Domrul («Удалой Домрул») по 
мотивам одноименной повести 
эпоса Kitabi Dədə Qorqud («Кни-
га моего Деда Горгуда»). Режис-
сер-постановщик и оформитель 
сцены - народный артист Азер-
байджана Бахтияр Ханызаде.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Спектакль, поставленный в Те-
атре пантомимы в 2011 году, спустя 
четыре года был снят с репертуара 
по техническим причинам. Однако 
спустя годы он вернулся на сцену, 
приобретя второе дыхание и совре-
менное звучание. Сегодня постанов-
ка объединяет различные театраль-
ные жанры - драму, комедию, воде-
виль. Музыкальное сопровождение 
в основном состоит из звуков бараба-
на, а речь персонажей произносится 
нараспев, что придает спектаклю осо-
бую атмосферу. А соответствующая 
жанру пантомимы пластика актеров 
делает спектакль не только зрелищ-
ным, но и легким для восприятия.

Спектакли по мотивам повести, 
посвященной удалому Домрулу не 
раз ставились на азербайджанской 
сцене, включая драматические теа-
тры Шуши и Шеки, а также куколь-
ные театры Баку и Гянджи. В спекта-
кле Театра пантомимы герои говорят 
на древнем тюркском языке Горгуда, 
что, несомненно, погружает в эпоху 
описываемых в эпосе событий. Выбор 
именно этой повести для постановки 
не случаен. Мифологическая глуби-
на и затронутые в ней универсальные 
темы - смерть, воскресение, борьба 
с неизбежным - идеально подходят 
для обращения к вечным вопросам 
человеческой судьбы. В ходе действа 
вниманию публики предстают обра-
зы Деде Горгуда (Али Ализаде), Дели 
Домрула (Нурлан Рустамов), Ангела 
Смерти Азраиля (Нурлан Сулейман-
лы), матери, отца и жены Домрула 
(Захра Гусейнова, Эльхан Шихали-
ев и Жаля Новрузова) и др.

Главного героя можно рассма-
тривать как фигуру, исполняющую 
функции бога смерти, находящего-
ся на границе между этим и потусто-
ронним миром. Чтобы глубже понять 
смысл этого эпоса и место персонажа 
в системе других легенд, важно рас-
смотреть его историко-культурный 
контекст. Что стоит за этим образом 
и как он связан с архетипами, которые 
проникли в эпическую традицию? 

Удалой Домрул - архетип проти-
востояния между жизнью и смертью, 
силой и слабостью, гордыней и иску-
плением. Тема борьбы с самим со-
бой, поисков смысла жизни, раскры-
тая в этом образе, остается актуаль-
ной и в современном театре. Интерес 
зрителя привлекает не только сама 
история, но и культурный и мифо-
логический контекст, в котором она 
существует. С помощью символиз-
ма минималистичных сценических 

решений и пластики, актеры пере-
дают многослойность образов, ко-
торые с каждым новым движением 
и жестом приобретают все большую 
глубину. Глубокий мифологический 
контекст и архетипы, связанные с об-
разом Удалого Домрула, прекрасно 
вписываются в постановку пантоми-
мы, в которой персонажи не только 
передают основные идеи с помощью 
выразительных движений, но и об-
ращаются к древним мифам, чтобы 
раскрыть вечные темы человеческой 
судьбы, борьбы с неминуемым и по-
иска искупления.

«Спектакль поставлен в мини-
малистичной манере. Здесь каждая 
деталь имеет значение. Мы постара-
лись с помощью небольших элемен-
тов передать дух времени, атмосфе-
ру эпохи и, конечно, раскрыть харак-
тер каждого героя, - делится актер 
Нурлан Рустамов. - Важнейшую роль 
играет огромное количество симво-
лов, обогащающих спектакль. Имен-

но они углубляют восприятие спекта-
кля и помогают зрителю понять его 
скрытые смыслы. Исполняя роль Дом-
рула, я использую разнообразные мето-
ды, чтобы показать его сложную мно-
гогранную личность: хитрость, силу, 
порой наивность, что придает роли 
особую многослойность. Я надеюсь, 
что такая интерпретация привлечет 
внимание и заинтересует зрителей».

«Выбор этой повести для сцени-
ческой интерпретации открыл новые 
горизонты для Театра пантомимы. 
Артисты смогли выразить тонкие, 
порой скрытые мотивы с помощью 
безмолвной, но очень выразительной 
формы искусства, - рассказывает ак-
тер Али Ализаде. - Эпос «Книга мое-

го Деда Горгуда» - бесценное сокро-
вище азербайджанской литературы, 
наполненное множеством ярких по-
вестей. Образ Дели Домрула прида-
ет этому эпосу особую глубину и не-
повторимый оттенок. Именно выбор 
этой повести для постановки открыл 
перед нами путь к новым театраль-
ным формам и возможностям. Для 
нас этот спектакль стал важным эта-
пом в поиске новых горизонтов в ис-
кусстве. Мы осваивали новый стиль, 
смело пробовали себя в жанре коме-
дии, что стало настоящим вызовом. 
Процесс создания оказался долгим, 
порой сложным, но несомненно ув-
лекательным и полезным, ведь мы 
сумели открыть для себя нечто со-
вершенно новое».

Спектакль «Удалой Домрул» в Те-
атре пантомимы - творческий экспе-
римент, представляющий собой зна-
чимый этап в осмыслении глубоких 
культурных и философских пластов 
эпоса. Работая с древним материалом, 

насыщенным мифами и архетипами, 
актеры не только взаимодействовали 
с классической традицией, но и ста-
новились частью вечного процесса 
передачи знаний, эмоций и смыслов, 
сохранившихся в веках. Каждый ре-
петиционный день открывал для них 
возможность погрузиться в атмосфе-
ру ушедшего времени, передавая не 
только внешние черты героев, но и их 
внутреннюю борьбу, мечты и надеж-
ды. Для актеров Театра пантомимы 
сам язык этого искусства стал важ-
нейшим инструментом раскрытия 
богатства эмоций, которые, казалось 
бы, невозможно выразить словами. 
В этом спектакле движение - источ-
ник глубочайших откровений. Пан-
томима таким образом превращает-
ся в универсальный язык, который 
соединяет людей вне зависимости 
от времени и пространства, позво-
ляя глубже осознать вечные вопро-
сы, волнующие человечество. Каждое 
представление, каждый жест стано-
вится для актеров и зрителей важным 
шагом на пути от слова к молчанию, 
от внешнего к внутреннему, от про-
стоты формы к глубине содержания.

Для подготовки к домашне-
му чемпионату Европы-2026 

женской сборной Азербайджа-
на по волейболу остается не так 
много времени. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Этот год во многом станет решаю-
щим как с точки зрения определения 
состава, так и стратегии выступле-
ния. Тем более что официальных 
турниров в наступающем 
сезоне будет не так уж 
много - разве что 
Золотая Евролига.

Кстати, по-
следним на се-
годняшний день 
стартом для ко-
манды и была Зо-
лотая Евролига. 
Выступление на-
шей сборной оказа-
лось неутешительным - побе-
да в двух встречах и поражение в че-
тырех. Турнир команда завершила 
и вовсе на минорной ноте, уступив 
дома Австрии, причем после выи-
грыша двух стартовых партий - 2:3. 
В итоге - восьмое место в турнирной 
таблице при невыразительной игре.

Справедливости ради надо от-
метить, что коллектив играл не в оп-
тимальном составе - отсутствовали 
Айшан Абдулазимова, Елизавета Ру-
бан, за плечами у которых был изну-
рительный клубный сезон. Поэтому 
соревнование стало больше смотром 
молодых игроков, а также волейбо-
листок, не получавших ранее боль-
шого количества игрового времени 
в национальной команде.

Но сроки поджимают и к чемпио-
нату Европы необходимо сформиро-
вать боеспособную дружину и это один 

из приори-
тетов на-
циона ль-
ной федера-

ции. Первый 
смотр года 

приде тся на 
май, когда нач-

нется очередной тур-
нир Золотой Евролиги, где нашим 
девушкам предстоит играть с Вен-
грией, Словенией, Словакией, Чер-
ногорией, Румынией и Хорватией.

Что касается самого чемпионата 
Европы, то он пройдет в четырех стра-
нах - Азербайджане, Швеции, Чехии 
и Турции. Причем матчи «плей-офф», 
включая полуфинал и финал, состо-
ятся на берегах Босфора. Баку дове-
рено принимать матчи одной груп-
пы и уже известно, что они состоятся 
на Национальной арене гимнастики.

Ранее ЧЕ выдерживал интервал 
в два года. Но с некоторых пор его 
график оказался изменен. Этот шаг 
Европейской конфедерации волейбо-
ла связан с решением Международ-
ной федерации (FIVB) об изменении 
формата чемпионата мира по волей-
болу. Если раньше ЧМ проводился 

раз в четыре года, то теперь с перио-
дичностью в два года. И по календа-
рю первый мундиаль подобного фор-
мата состоится в 2025  году. Поэто-
му ЧЕ состоится только в 2026 году.

На сегодня уже определились 12 
сборных из двадцати четырех, кото-
рые выступят в финальном этапе. Это 
хозяева в лице Азербайджана, Тур-
ции, Швеции и Чехии, а также Сер-
бия, Нидерланды, Италия, Польша, 
Франция, Болгария, Украина и Слова-
кия. Остальные команды участвуют 
в отборочном турнире. После перво-
го круга квалификации по две побе-
ды на счету Германии, Венгрии, Испа-
нии, Словении, Греции и Хорватии, 
которые возглавляют свои группы. 
В соответствии с регламентом, на чем-
пионат континента выйдут не толь-
ко победители групп, но и пять ко-
манд из семи, занявших в своих трио 
вторые места.

Словом, Фаику Гараеву предсто-
ит проделать большой объем работы 
для формирования команды, кото-
рая сможет сыграть на стабильном 
уровне и будет достаточно конку-
рентоспособной. Обратный отсчет 
уже пошел.

Главный тренер азербайджан-
ского футбольного клуба «Ка-

рабах» Гурбан Гурбанов провел 
пресс-конференцию перед матчем 
7-го тура основного этапа Лиги 
Европы по футболу против ру-
мынского ФКСБ, который состо-
ится сегодня в Баку.

Ю.ИБРАГИМОВ

Предваряя мероприятие, настав-
ник «Карабаха» заявил, что завтра его 
подопечные сыграют в первом евро-
кубковом матче года. 

«Важно быть готовыми к этой встре-
чи. Можно сказать, что мы неплохо 
подготовились к матчу. Правда, есть 
некоторые проблемы. Наш соперник 
показывает хорошие результаты. Ру-
мынский футбол имеет свою специ-
фику. Завтра (сегодня. - Ред.) нас ждет 
важное противостояние. Постараемся 
показать свою игру. Хотим одержать 
победу в этой важной игре, - заявил 
Гурбан Гурбанов, отметив, что несмо-
тря на кадровые потери, серьезных из-
менений в тактическом плане не бу-
дет. - Нам нельзя ошибаться. ФКСБ не 
прощает ошибок и пользуется ими».

Комментируя заявление президен-
та румынского клуба Джиджи Бекали 
о том, что они обыграют «Карабах»,  
Г.Гурбанов заметил, что это нормальное 
явление в спорте и каждый предста-
витель соперника может высказывать 
свое мнение. «Мы тоже хотим их обы-
грать. Я спокойно к этому отношусь, - 
сказал главный тренер агдамцев, под-
черкнув, что он изначально серьезно 
относился ко всем своим соперникам. 
- Разницы между ними не ставлю».

Говоря о самой сильной стороне 
ФКСБ, Гурбан Гурбанов сказал, что фут-
бол - командная игра: «И это их луч-
шая сторона. Они хороши как в атаке, 
так и обороне, и делают это как еди-
ный организм - просто и дисципли-
нированно». 

Гурбан Гурбанов также внес яс-
ность в опубликованную в румынской 
прессе информацию о судье, который 
будет обслуживать матч. «Что касает-
ся судейства, то психологически на-
страивать игроков на него неправиль-
но», - заключил наставник «Карабаха».

СЦЕНА

Значимый этап в осмыслении глубоких культурных  
и философских пластов эпоса Kitabi Dədə Qorqud 

В каждом жесте -  
новое  
откровение 

Premium Bank ASC-nin rəhbərliyi və kollektivi genetika və tibbi 
profilaktika üzrə elmlər doktoru

Zərifə Həmzəyevanın

vəfatından kədərləndiklərini bildirir, mərhumun ailəsinə və 
yaxınlarına dərin hüznlə başsağlığı verirlər.

Allah rəhmət eləsin!

Спектакль «Удалой 
Домрул» в Театре пан-
томимы - творческий 

эксперимент, пред-
ставляющий собой зна-

чимый этап в осмыс-
лении глубоких куль-

турных и философских 
пластов эпоса

Обратный отсчет пошел 
Через Евролигу на домашний чемпионат Европы

ФКСБ не прощает ошибок
Они хороши как в атаке, так и обороне

Фаику Гараеву  
предстоит проделать  
большой объем работы  

для формирования  
команды, которая сможет 

сыграть на стабильном 
уровне и будет достаточно  

конкурентоспособной

Гурбан Гурбанов:

Они (ФКСБ) хоро-
ши как в атаке, так 
и обороне, и делают 

это как единый орга-
низм - просто и дисци-

плинированно


